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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Утреннее заседание Съез

да 8  нюня.
Многолетняя практика ча

стичных экономических ре
форм убедительно доказала 
их несостоятельность в усло
виях сверхцентрализованного 
управления хозяйством вели
кой державы, какой стал Со
ветский Союз, заявила депу
тат Прунсвене К. П. По ее 
мнению, оздоровление этого 
гигантского экономического 
организма, выведение его из 
застоя становится немысли
мым при сохранении старых 
методов дистанционного уп-р 
равлення из центра,' каким 
бы сильным и мудрым он ни 
был. 1

Говоря о прибалтийской 
концепции экономической ре
формы, оратор подчеркнула, 
что в ней заложен принцип 
локализации решения проб- 
яо д  переноса его на тот уро
вень, где и происходят хо
зяйственные, с о ц и альные 
процессы, где имеются ре
альная информация о них и 
заинтересованные в их осу
ществлении люди. Она ука
зала далее: экономическую 
самостоятельность респуб
лик мы рассматриваем как 
первоначальное и необходи
мое условие для перестрой
ки управления экономикой 
отдельных республик и Сою
за ув целом. Затем . депутат 
подробно остановилась на по
ложениях прибалтийскрй кон
цепции экономической рефор
мы. Единым шагом можно ид 
ти только в сторону пропасти 
утверждала она. а выпуты 
эаться из рутины застоя мож 
но, лишь развязав инициати 
ву. Право республик на са 
состоятельное ведение хо
зяйства, по ее словам, впол
не естественно.

Значительную часть своего 
выступления представитель 
Литвы уделила проблемам 
взаимоотношений центра и 
регионов, вопросам демоно
полизации экономики, а так
же развернувшейся на Съез
де дискуссии. Ее  волновало, 
в частности, то обстоятель
ство, что, как она заметила, 
ік нятяое большинству жите
лей Прибалтики еще непонят
но и неприемлемо для мно
гих депутатов из других рес
публик.

Оратор резко высказалась 
«ретив ряда аргументов пра- 
тнвншов самостоятельности 
республик. Отвечая на один 
из них, она указала, что луч
ше жить по-разному хорошо, 
чем всем одинаково плохо. 
В речи депутата содержались 
и возражения против звуча
щих порой доводов о том, что 
прибалтийским республикам 
были созданы более выгод
ные условия хозяйствования.

Продовольственное снаб
жение, отметил депутат из 
Омской области Назаров 
И. А ., — это саМая болевая 
точка перестройки. Беспоко
ит, что многие решения по 
сельскому хозяйству в по
следнее время носят декла
ративный характер. Этим и 
объясняется топтание аграр
ного сектора на месте, кото
рое позволяет кое-кому нега
тивно оценивать труд кресть
янства.

Но ведь крестьянин, про
должал оратор, не имел и не 
имеет решающего слова. За 
него всегда кто-то решает. И 
сегодня крестьянин просит 
Уважать себя н считаться с ним.

Я поддерживаю, отметил 
выступающий, обращение де- 
путатов-аграриев. Это крик 
Души, требование трезво по
дойти к проблемам села и ре
шать их в первоочередном 
порядке. Поддерживаю так
же решение о создании Ко
митета Верховного Совета по 
аграрным вопросам и про- 
Доволь с т  в и ю и предла- 
2 2  П0РУчить ему защиту 
интересов аграрного сектора 
ОД ведомств, бюрократии, 
волюнтаристских решений, 
от некомпетентного руковод
ства. Предлагаю на осеннем, 
’-ъезде заслушать информа
цию правительства о реали
зации положений обращения.

Депутат подверг критике 
Установившееся мнение о 
'ОМ, что в сельское хозяйст
во вложено достаточное ко
личество ресурсов. На при
зере своего Русско - По
я с н о го  района • он оп- 
^верг также вьтс х в з ы -  

_ о т  д е льных авто
р е  об ошибочном хараьтсэе 
освоения целинных земель. 
о й 1 ва> Развивать аренду 
оп»^Е ирвдоотерег от недо- 
ѵ л  . Деятельности колхо-

и совхозов, призвал пре
дставить им большую хо- 
ностЬВеННую самостоятель-

■ш Дающий далее выра-
«л озабоченность ухудшени

ем трудовой и общественной 
дисциплины в стране. Мы 
умеем, сказал он, ио не хо
тим хорошо работать. Ора
тор также призвал уделять 
больше внимания строгому 
исполнению принимаемых ре
шений.

Решение социальных воп
росов во многом зависит от 
экономических возможнос
тей регионов, сказала депу
тат Егорова И. А. Именно 
с этих позиций проанализи
ровала она ряд проблем, 
особенно актуальных . сей
час для Алтая и Сибири в 
целом. Требуют к себе внш 
мания малые села, ряд цент* 
ральных ведомств по-преж  ̂
«ему рассматривают регион 
как некую сырьевую кладот 
вую, из которой можно щед
ро черпать ресурсы, ничего 
не давая взамен. Необходи
мо. подчеркнула оратор, ук
реплять финансовое поло
жение местных Сов е т  о в. 
Только в этом — путь к ре
шению наболевших соци
альных вопросов.

Большое внимание в вы- - 
стулленни было уделено со
вершенствованию здравоох
ранения. Депутат потребо
вала решительно изменить 
подход к методам планиро
вания развития этой сферы 
с учетом особенностей реги
онов и территорий. Наши 
расходы на охрану здоровья 
людей до сих пор недоста
точны, считает она.

Перестройка здравоохра
нения делает робкие шаги. 
Здоровье народа зависит от 
качества его жизни. Надо, 
подчеркнула депутат, что
бы предприятиям было эко
номически выгодно иметь 
здоровых работников.

Часть выступления была 
посвящена проблемам снаб
жения медицинских учреж* 
дений лекарствами и техни
кой. Сейчас положение с 
этим тяжелое. Мне, хирур
гу , сказала оратор, страшно 
вставать к столу, не имея 
многого, что необходимо для 
работы, страшно за больно-
ГОу

Выступающая внесла пред
ложение выделить группу 
лекарственных препаратов, 
без которых еегодня не обой
тись. Если на их приобрете
ние за рубежом нужны 
ередртва, цадо проголосовать 
за Их немедленное выделе
ние. Анализируя положение 
женщины в нашем обществе, 
депутат внесла предложе 
ние создать на уровне пра
вительства отдел или сектор 
по охране прав и социально
го положения женщин. Боль
шое внимание в выступлении 
было уделено также пробле
мам экологии.

Во многом нынешние тру-- 
дности объясняются непо
следовательностью полити
ки, заявил депутат Емелья
нов А. М. Новое мышление 
мы по-настоящему приме
нили только во внешней по
литике, где и имеем реаль
ные результаты. Что же ка
сается развития экономики 
и социальной сферы, здесь 
преобладают прежние под
ходы, движение от достигну
того, штопание дыр.

Оратор привел на этот 
счет примеры из аграрной 
области. Почему, спросил он, 
у  нас находятся каждый год 
огромные валютные и при- 
родные ресурсы, чтобы за
купать массу хлеба и мяса 
за рубежом, и нет этих ре
сурсов для того, чтобы со
кратить потери своего соб
ственного уже выращенного 
урожая? Почему также у 
нас хватает нефти для за
купки зерна, а когда начина
ется уборка, комбайны у  
грузовики стоят на- приколе 
из-за отсутствия горючего? 
Самое существенное в том, 
сделал вывод выступающий, 
что мы мало продвинулись 
в решении главного вопро
са — формировании поли
тической системы, которая 
по-настоящему делала бы 
народ хозяином страны.

Он с тревогой указал на 
сохранение торможения про
цесса демократизации со 
стороны • административно- 
бюрократического аппарата. 
Особенно' в высших эшело
нах власти. Надо в корне из
менить подходы к  перестрой
ке управленческой системы: 
идти не сверху вниз, а от 
потребностей и интер е с о в 
развития непосредств е н н о 
производства. Такой прин
цип, подчеркнул выступаю
щий, заложен в обращении 
к Съезду депутатов-аграрни- 
ков. Есть смысл распростра
нить его и на другие сфе
ры. Тогда управленчес^й 
аппарат будет на службе на
рода, а не наоборот.

Раз мы идем к народовла

стию, нужно четко опреде
лить место партии в обще
ственных структурах, отме
тил депутат. Народ выше 
партии. Наш Съезд выше 
съезда партии. Верховный 
Совет выше Центрального 
Комитета партии. Партия 
функционирует в рамках Кон
ституции, р а з р аботанной 
представителями народа. И 
эти приоритеты надо расста
вить во всех сферах, резю
мировал оратор.

С  моим выступ л е н и е м. 
сказала депутат Гаер Е . А ., 
связывают надежды на ус
пех перестр о й к и тысячи 
земляков — нанайцы, уль- 
чи, нйвхи, орочи и другие 
народы. Эпицентр общест
венного интереса к пробле
мам национальных отноше
ний сместился в сторону За
кавказья, Прибалтики. На 
этом фоне почти незаметны 
проблемы жителей Дальне
го Востока и Крайнего Се
вера. Они не устраивают 
многолюдных митингов и де
монстраций, но значит ли 
это, что их слабый голос 
может быть не услышан 
здесь? Оратор привлекла 
внимание к их непростой

Ж ктивных мер. Партия, 
_ >вольно взявшая на се

бя "бремя политического ли
дерства, должна быстро и 
решительно «позеленеть» — 
повернуться лицом к проб
лемам экологии, а Советам 
необходимо цтать реальными 
хозяевами природных бо
гатств на местах. Нужны 
также более эффекти в н ы е 
экономические санкции про
тив предприятий, по вине 
которых загрязняются воды 
и воздух.

Выступавший выс к а з а л  
ряд критических замечаний 
в адрес Совета Министров 
С С С Р, который, по его мне
нию, непоследовЭТельно бо
рется за чистоту среды оби
тания. предложил ускорить 
разработку экологи ч е с к и  
безопа с н ы х , безотходных 
технологий. Верховный Со
вет С С С Р, сказал оратор, 
должен потребовать от Со
вета Министров С С С Р рез
кого улучшения контроля за 
качеством среды. Высшему 
органу власти страны надо 
взять под Постоянный конт
роль дело коренной перест
ройки государственного уп
равления в области охраны

Если сохраним землю, 
крестьянина, то выживем, 
заявил с трибуны Съезда 
депутат Залыгин С . П. На
дежды на это он связывает 
с создаваемым аграрным ко
митетом. Для того чтобы но
вая организация успешно
оправилась с поставленными 
задачами, она должна. по 
мнению оратора, многое за
имствовать из опыта работы 
русского земства. Кроме то
го, аграрному комитету не
обходимо пере д а т ь  часть 
средств, направляемых се
годня на здравоохранение, 
проев е щ е н и е. дорожное 
строительство.

Депутат значительное ме 
сто в своем выступлений от
вел проблемам экологии. 
Многие из них мы создаем 
сами, а потом преодолеваем, 
сказал он. Обстановка скла
дывается подчас прямо фан
тасмагорическая: кто-то за-

ста производства, а исходя 
из сложившейся обстановки 
условий труда и жизни лю
дей.

Среди многих аспектов 
перестройки депутат Сулей- 
менов О. О. главным счита
ет, как он выразился, про
должение процесса деколо
низации, заторможенного в 
20-е годы. Слова эти стали 
лейтмотивом его коротк о го  
эмоционального выступле
ния. Оригинальность исто
рической ситуации литера
тор видит в том, что бывшая 
метрополия — Россия на
равне с другими республи
ками стала колонией центра.

Мы пересматриваем в но
вом свете привычное. Инте
ресы государства всегда бы
ли выше интересов народа 
и личностей. Мысль эту ора
тор подвел к проблеме су
ществования атомного по

пускает «Буран», а кто-то лигона в Семипалатин с к о й
забывает закрыть задвижку 
и 55 минут поливает пожар 
горючим из лопнувшего тру
бопровода возле Уфы.

Проблема Арала, грозя
щая страшной катастрофой, 
тоже, считает писатель, со-

Н 8 депутаты и» Грузинской ССР » и м  заседания.
Теле фото И. Давиташвили. (Т А С С -ГР У З И Н Ф О Р М ).

судьбе. Ведь речь идет о 
том, жить или не жить этим 
народам на Земле.

Ж изнь и здоровье каждо
го народа, продолжала де
путат, зависят от состояния 
природной среды, а оно на 
Дальнем Востоке крайне тре
вожно. Страшнее любой ин? 
тервенции оказалась на этой 
земле «интервенция» мини
стерств и ведомств. Их хо
зяйственная практика обо
рачивается подлинной тра
гедией для коренных жите- 
лей. В  выступлении были 
приведены примеры, когда 
варварски вырубаются леса, 
губятся реки, подрывае т  с я 
сырьевая база промыслового 
хозяйства, уничтожаются це
лые селения, которые счита
ют неперспектив н ы м и, в 
бедственном положении на
ходятся школы. Это не про
сто неразумное хозяйство
вание, подчеркнула депутат. 
Речь идет о нерегулируемом, 
бесконтрольном уничтоже
нии самих основ существо
вания народов. Многие но
вовведения яе учитывают на
циональных особенностей, 
противоречат сложившему
ся образу жизни.

Многое в культуре наро
дов Севера утеряно безвоз
вратно, но многое еще мож
но спасти. Следует закре
пить за каждым из абори
генных народов определен
ны^ территории, а также ис
ключительное право на их 
хозяйственное освоение. Ра
венство народов не должно 
быть лишь конституционной 
строкой. Прежде всего, это 
равенство в статусе. Оратор 
указала на необходи м о с т ь 
создания ассоциации народов 
Севера — общественной ор
ганизации, пользующейся 
поддержкой правительства.

Экологической ситуации в 
стране посвятил свое вы
ступление депутат Яблоков 
А . В . По его мнению. Сове
ты утратили реальную власть 
на местах и поставлены во 
многом в положение проси
телей. Безвластие Советов 
приводит к  стихийному, эко
логически опасному развитию 
целых регионов.

Оратор утверждал, что 
экологический кризис в стра
не будет вОлижайшне годы 
нарастать и углубляться, ес
ли не принять срочных и

природы. Способство в а т ь 
этому должна всеобъемлю
щая государственная эколо
гическая экспертиза, которая, 
как считает депутат, пока 
бесправна и ведется на полу- 
общественных началах. Де
путат внес предложение при
нять постановление Съезда 
специально по вопросам эко
логии.

О роли коммунистов в пе
рестройке говорил с  трибу
ны Съезда депутат Чабанов 
А. И. Он решительно возра
зил тем ораторам, которые в 
своих выступлениях одно
значно противопоставляли 
партийный и государственный 
аппарат идущему вперед об
ществу. Нужно, считает 
оратор, бороться с конкрет
ными людьми в аппарате, 
чье устаревшее мышление 
мешает нам продвигаться к 
намеченным целям. В  по
следнее время, продолжал 
он, в Совете Министров 
С С С Р , в бюро Совмина 
С С С Р  по машиностроению 
пришло много новых энер
гичных людей. Их надо под
держать.

Согласившись в целом с 
докладом Н. И. Рыжкова на 
Съезде, депутат высказал по 
нему ряд критических заме
чаний. Многие оценки и вы
воды доклада, сказал он, мы 
слышали еще в 60-е годы. 
Например, прозвучавшая с 
этой трибуны очередная кри
тика «вала». О ней столько 
уже говорилось. А  не лучше 
ли. по мнению депутата, про
сто отменить с первого ию
ля все объемные показатели.

В  докладе, считает депу
тат. не хватает четких пред
ложений о путях ликвидации 
ведомственных барьеров, об 
оздоровлении бюджета, о 
том, как решить ставший ост
рой политической проблемой 
дефицит самых необходимых 
товаров народного потребле
ния.

Простая критика и призна
ние ошибок — это уже прой
денный этап нашего разви
тия, считает депутат. Силы 
социалистического общества 
неисчислимы, и, рассматри
вая положение страны, нель
зя видеть лишь частности. 
Задача депутатского корпу
са сейчас — активно помо
гать перестройке во всех 
сферах.

здана руками человека. Он 
предложил Совету Минист
ров назвать конкретных ви
новников всего, что проис
ходит на Арале, чтобы на
род знал «героев нашего 
времени». Оратор выразил 
недоумение в связи с тем, 
что комиссия по спасению 
Арала передана тому, кто 
его и погубил.

Решению многих проблем 
способствовала бы, по мне
нию оратора, передача части 
земли в частные руки.

Депутат подчеркнул важ
ную роль общественности в 
движении за экологическую 
безопасность.

Мне часто задают вопрос: 
в чем ты как депутат, из
бранный от КП СС, видишь 
свою главную задачу» ска
зал в своем .выступле н и и 
бригадир комплексно - ме- 
ханизиров а н н о й бригады 
шахты «Распадская» из К уз
басса Гвоздев В. М . И всег
да коротко отвечаю — в 
борьбе за осуществ л е н и е 
платформы, изложенной в 
Обращении ЦК КП СС к пар
тии, к советскому народу, в 
наказах избирателей. В  этих 
документах есть все, что ну
жно для лучшей жизни про
стых советских лкщей.

Оратор подчеркнул, что 
ему. рабочему человеку, не 
по душе всякие разговоры 
о том, что нам якобы нуж
ны какие-то другие партии, 
фракции, группы, еще ка
кие-то другие программы. 
По его мнению, всякий раз
брод и шатания, и особенно 
разнобой в действиях, ни к 
чему доброму не приводили 
и не приведут. Депутат зая
вил, что сейчас, как никог
да, нужны единство и спло
ченность всех сил перест
ройки.

Большое внимание в вы
ступлении было обращено на 
проблемы социального раз
вития Кузбасса. Мощный ин
дустриальный комплекс рез 
ко отстает именно в этой 
сфере. Здесь до критическо
го состояния обострились 
проблемы экологии, тепло- и 
водоснабжения, ощущается 
острая нехватка продоволь
ственных товаров. Нужно 
срочно рассмотреть перспек
тивы развития области, и 
руководствоваться при этом 
не планами дальнейшего ро-

области — объекта, по его 
убеждению, далеко небезо
пасного для здоровья тех, 
кто живет в этом районе.

Мир меняется. У  нас ста
новится меньше врагов на 
Западе и на Востоке. Зна
чит, меньше расходов . на 
оборону. Заявление М. С. 
Горбачева в Лондоне о том, 
что наша страна прекраща 
ет производство плутония, 
прибавило надежд на-безъя
дерный X X I век, прибавля
ет уверенности, что мы ста
новимся мирным государст
вом. Полигоны уже четвер
тый месяц молчат. Хрупкое 
молчание, заявил депутат.
И добавил: мы очень наде
емся, что правительства и 
общественные антиядерные 
движения в странах «атом
ного клуба» услышат нас, 
поймут и поддержат.

Оратор высказался за раз
витие диалога между наро
дом и государством, за то, 
чтобы законодательно за
крепить государственное от
ношение к инакомыслию, ко
торое он назвал творческим, 
а не враждебным фактором.

Нельзя нагнетать давле
ние, когда столько дырявых 
«трубопрово д о в » в стране. 
Сгущенное горючее веще
ство национальной и ерци* 
альной неудовлетворенно
сти течет к дорогам, по ко
торым идут поезда с детьми 
Пусть детям и внукам не 
передается ожесточение. Они 
просто обязаны быть счаст
ливыми.

Съезд переходит к вопро 
су об утверждении Предсе
дателя Совета Министров 
СССР.

По предложению Предсе
дателя Верховного Совета 
СС СР М. С . Горбачева боль 
шинством голосов Съезд ут
вердил Председателем Сове
та Министтэов С С С Р Н. И 
Рыжкова.

На трибуне — Н . И . Рыж
ков. Выразив искреннюю бла
годарность за утверждение 
его на высокую государствен
ную должность, он сказал: Я 
назначаюсь на эту должность 
второй раз и должен сказать, 
что это назначение, которое 
состоялось в эти дни, вчера 
и сегодня, резко отличается 
от старой практики назначе
ния на высокие посты в на
шем государстве. Я  расцени
ваю это как результат тех ог
ромнейших изменений в на
шей стране за годы перест
ройки, • которые позволили 
нам именно на демократич
ной основе обсуждать все 
вопросы нашей жизни, обще
ства, назначать руководите
лей нашего государства.

Обсуждение вопросов на 
Съезде. м и о г  очисленные 
встречи и те многочисленные 
запросы, которые мы полу
чили в эти дни, говорят о 
том, что в нашей стране на
зрело огромнейшее количест
во проблем, которые надо 
решать. Думаю, что Съезд 
сформирует те главные на
правления, по которым не
обходимо идти вперед наше
му обществу, всей нашей 
стране. Я  понимаю, в какое 
сложное время я становлюсь 
во главе нового правительст
ва, я понимаю, какие огром
нейшие задачи стоят перед 
страной, и я  понимаю, на 
сколько сложно их будет ре 
шать. Но я глубоко убежден 
что, если мы сумеем пра 
вильно выбрать линию, вы 
брать правильную полити 
ку — и в стратегическом, и 
в тактическом планах, — мы 
сможем решить те принципи
альные вопросы общества, о 
которых так горячо говори 
лось в эти дни на Съезде.

Я  надеюсь на то. что и с 
Верховным Советом, который 
будет постоянно работать, и

(Окончание на 2-й стр.).

Постановление Съезда народных депутатов 
Союза Советских Социалистических Республик
Об утверждении
Председателя Совета Министров СССР

Съезд народных депутатов СС СР постановляет:
утвердить Председателем Совета Министров С С С Р то

варища Рыжкова Николая Ивановича.

л - * ' :

Николай Иванович 
РЫЖКОВ

Николай Иванович Рыжков 
родился 28 сентября 1929 го
да в с, Дылеевка Дзержин
ского района Донецкой обла

сти  в рабочей семье. В  1950 
'году окончил Краматорский 
машиностроительный техни
кум, в 1959 году — Ураль
ский политехнический инсти
тут имени С. М . Кирова. 
Член КП СС с 1956 года.

Трудовую деятельность на
чал в 1950 году на Уралмаше 

‘Сменным мастером. В после
дующие годы работал на этом 
заводе начальником пролета, 
начальником цеха, главным 
сварщиком, заместителем 
директора, а с 1965 года гла
вным инженером. С 1970 го
да директор Уральского за
вода тяжелого машинострое
ния имени С . Орджоникидзе. 
В 1971 — 1975 годах гене
ральный директор произ
водственного объединения 
«Уралмаш». С  1975 года 
первый заместитель минист
ра тяжелого и Транспортного 
машиностроения С С С Р , а с 
1979 года первый замести-- 
тель председателя Госплана 
СС С Р. С ноября 1982 года 
секретарь ЦК КП СС , одно
временно в 1982— 1985 го
дах заведующий Экономиче
ским отделом Ц К КП СС.

В  сентябре 1985 годэ наз

начен Председателем Совета 
Министров С С С Р . Был депу
татом Верховного Совета 
СС СР девятого— одиннадца
того созывов. Народный 
депутат С С С Р . Депутат Вер
ховного Совета РСФ СР.

С 1981 года член Цент
рального Комитета КП СС. 
Делегат X X IV , X X V I, X X V II 
съездов и X IX  Всесоюзной 
конференции КП СС . В  апре
ле 1985 года избран членом 
Политбюро Ц К КП СС.

7 июня 1989 года Верхов
ным Советом С С С Р назначен 
Председателем Совета Мини
стров С С С Р и 8 июня утвер
жден в этой должности Съез
дом народных депутатов 
С С С Р.

Награжден двумя ордена
ми Ленина, орденом Ок
тябрьской Революции, двумя 
орденами Трудового Крас
ного Знамени и медалями. 
Дважды лауреат Государст
венной премии С С С Р .

Н . И. Рыжков убежденный 
сторонник политики пере
стройки и обновления совет
ского общества, занимает 
принципиальную позицию в 
вопросах развития демокра
тии, гласности, развертыва
ния экономической реформы 
и политического процесса в 
стране.

Постановления Съезда народных депутатов 
Союза Советских Социалистических Республик

Об утверждении Председателя 
Верховного суда СССР

Съезд народных депутатов С С С Р постановляет:
утвердить Председателем Верховного суда СС СР то

варища Смоленцева Евгения Алексеевича.

Об утверждении Главного 
государственного арбитра СССР

Съезд народных депутатов СС СР постановляет:
утвердить Главным государственным арбитром СССР 

товарища Матвеева Юрия Геннадиевича.
Об утверждении председателя 
Комитета народного контроля СССР

Съезд народных депутатов СССР постановляет:
утвердить председателем Комитета народного контроля 

С С С Р товарища Колбина Геннадия Васильевича.
Об утверждении 
Генерального прокурора СССР

Съезд народных депутатов СС СР постановляет:
утвердить Генеральным прокурором С С С Р товарища 

Сухарева Александра Яковлевича.

СЪЕЗД, ДЕНЬ ДВЕНАДЦАТЫЙ:
ЦЕЛЬ-ВЕРХОВЕНСТВО ЗАКОНА

В правовом государстве, к построению которого мы приступаем 
ива всеми сферами общественных отношений, над всеми гражданами, 
должностными лицами самого высокого ранга, руководителями 
партии, государства и правительства будет главенствовать только 
закон. Лишь его «диктатура», и ничья больше, должна царить »  
том соцмалисіичссхом государстве нового типа, которое мы начи
наем строить.

По просьбе корреспондента «Зари Востока» отдельные периоды 
работы Съезда комментирует

;  І8Л8рий ЛОРИЯ,
профессор Тбилисского государственного университета 
имени И. Джааахишвмли, доктор юридических наук.

— • доклад* М. С. Горбача- 
на XIX Всесоюзной партий

ной коифоро и ц и н сказано;
«•стоот вопрос и о создании 
в структура варжовиой а пасти 
такого органа, как Комитат 
коиституциоикоро надзора, из
бираемый Съездам народных 
депутатов СССР. Он сладил бы 
за сфотафтстаиом наших зако

не* и Других правоаых актов 
Основному Закону страны и 
был бы надо леи для зтого до
статочными п о л и  омочиямн. 
Кстати, существование зтого 
комитата явилось бы дополни
тельной гарантией демократи
ческого контроля ха деятель-

(Омомнайме и* 2-й стр і
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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

с. комиссиями, и с комитета
ми, со всеми народными де
путатами мы будем работать 
в тесном контакте. Исполни
тельная власть будет четко 
проводить ту  линию, кото
рая будет утверждена зако
нодательным, высшим зако
нодательным органом нашей 
страны. Зто я вам твердо 
обещаю.

Следующий вопрос повест
ки дня — избрание Комитета 
консти-туционн о го  надзора 
СССР.

В соответствии с Консти
туцией С С С Р  Комитет кон
ституционного надзора СССР 
избирается Съездом народ
ных депутатов С С С Р сроком 
на Десять лет из числа спе-- 
циалистов в области полити
ки и права в составе предсе
дателя, заместителя предсе
дателя и 21 члена комитета, 
включая представителей от 
каждой союзной республики.

М. С . Горбачев вносит 
предложение избрать предсе
дателем Комитета конститу
ционного надзора В . Н. Куд
рявцева, являющегося вице- 
президентом Академии наук 
С С С Р , заместителем предсе
датели — Б . М. Лазарева, за
ведующего сектором Инсти
тута государства и права 
Академии наук С С С Р . В  со
став комитета предлагается 
включить представителей от 
всех союзных республик, 
крупйых специалистов в об
ласти политики и права.

Депутаты приступают к 
обсуждению вопроса. Выска
зывая свое отношение к со
ставу комитета, депутат Во
ронцов Н. Н. подчеркнул, что 
биографические данные кан 
дидатов в смысле их профес
сиональной подготовки не вы
зывают сомнений. В  то же 
вреМя оратор обратил внима
ние на то, что в списке чле
нов комитета нет ни одного 
беспартийного. Не хочу вы
разить неуважение к членам 
партии, заметил он, но наше 
общество разнородно, и это 
его состояние должно быть 
отражено в составе ведущих 
органов страны.

Депутат Колотое В . И. так
же не подверг сомнению про
фессиональную подготовку 
предложенного кандидата на 
пост председателя Комитета 
нонституционн о го  надзора 
С С С Р . Но в его выступлени
ях по телевидению, в его ста
тьях он усмотрел желание 
угодить власти, непременно 
быть созвучным с официаль
ным мнением. Оратор выра
зил свое несогласие с кан
дидатурой.

Мое предложение — не 
создавать Комитет конститу
ционного надзора, сказал де
путат Гудайтис Р . В . Оратор 
заявил что создаваемый ко
митет, по его мнению, непре
менно станет инструментом 
давления на национальное 
возрождение союзных рес
публик, будет ложиться прес
сом на их суверенитет. Де
путат зачитал далее обраще
ние группы депутатов от рес
публик Прибалтики, в кото
ром содержались доводы 
против целесообразности соз
дания нового комитета.

Депу т а т Добровольский 
А. О. сробщил, что, прежде 
чем принять ответственное и 
важное решение, он узнал 

'мнение специалистов. Кон
сультации, проведенные с 
юристами Белоруссии, при
вели его к мысли заменить 
кандидатуру товарища Ев- 
менова в Комитет конститу
ционного надзора другой — 
доктором юридических наук 
проректором Белорусского 
государственного универси
тета Б- Г . Тихиней. Оратор 
настаивал на том, чтобы по 
кандидатуре члена Комитета 
конституционного надзора от 
Белоруссии было отдельное 
голосование.

По мнению депутата Ба
лаяна 3 . Г ., Конституция 
С С С Р  написана лапидарно, 
в нее можно втиснуть толь
ко то, что несет определен
ную нагрузку. Для того что
бы разобраться во всех де
талях, имеются соответству
ющие комментарии к Консти
туции, напомнил он, сослав
шись на вышедшую в 1982 
году в Политиздате книгу 
«Конституция СС СР: полити
ко-правовой комментарий», в 
которой говорится, что «ав
тономная область называет
ся по имени народа, избрав
шего автономную. область в 
качестве формы реализации 
своего права на самоопреде
ление». В . Н . Кудрявцев и 
другие товарищи, указал вы
ступающий, входят в автор
ский коллектив этой книги. 
Оратор заявил далее, что На
горно-Карабахская автоном
ная область, в нарушение 
Конституции, носит название 
йе по национальному, 'а  по 
географическому признаку. 
Ведь, как известно, такой на
циональности — нагорно-ка- 
рабахцы — нет.

Депутат Калягин С . Б. за
метил. что : Съезду предсто
ит избрать Комитет конститу
ционного надзора, но не ут
вердить его. Это кажется ему 
очень существенным. по 
крайней мере, в отношении 
кандидат у р ы предсе дателя 
комитета. Здесь назывались, 
сказал он далее, фамилии 
известных юристов. Предла
гаю Съезду вновь эти имена 
назвать и лишь после этого 
провести выборы председа
теля комитета.

Депутат Керимов Д. А . 
отметил, что обвинение, буд
то кандидат подлаживается 
іюд мнение начальства, вы
зывает недоумение. Зная 

‘ В. Н. Кудрявцева много лет.

сказал он, я никогда не за
мечал подобного. Это выдаю
щийся советский юрист, из
вестный всему миру, поря
дочный. интересный и ориги
нальный человек. Поэтому 
прош у поддержать его кан
дидатуру.

жил отложить этот вопрос 
на полгода с тем. чтобы до
сконально познакомиться с 
кандидатурами в состав ко
митета и принять за это вре
мя соответствующий закон.

Ничего не имею против 
выдвинутых кандидатур, за-

тет создать на этом же Съез
де и в том составе, какой 
был обсужден предваритель
но, подчеркнул оратор.

Депутат Алксннс В. И. от
метил, что некоторые пред
ставители из Прибалтики вы
сказали с трибуны Съезда

подготовка законопроектов 
по линии гуманизации.

Оратор напомнил о доку
ментах, подготовленных с его 
участием. Один из них — 
известное постановление о 
психбольницах, принятое год 
назад. Оно не совсем дове-

Она поставила перед пра
вительством вопрос о необ
ходимости развивать перера
ботку сельскохозяйственного 
сырья на местах. В  частно
сти, в Киргизии следует соз
дать перерабатывающую ба
зу , тогда республика за мя
со и шерсть будет получатьв ы д в и н у т ы х  н ш ід и и а іу у , гГ «РО Л  ДвНО ДО МИРОВОГО УРОВНЯ, ОТ- СО И ш е р с т ь  и у д е і  ш міучаж оПонимая всю озабочен- явил депутат Круглов А . Т . немало громких слов о неоо метил юрист но это _  боль- больше средств, столь необ-

л т . г п л ч т о п ш п  л л о т ^ М  П  - г л  « с о  о Л О Ч О  ППЯТПП пГІПЯ- ХОПИМОСТИ ВОЗВРаЩвНИЯ К ___ „   С ____________________  т л п п и и ѵ  Птта Ѵ Р И П П Р Н И Я  ТРМ-

ЦЕЛЬ-ВЕРХОВЕНСТВО ЗАКОНА
О К О Н Ч А Н И Е .

ность относительно состава 
и функций Комитета консти
туционного надзора, сказал 
депутат Яковлев А . М ., хо
чу сразу отвести подозрения, 
что- деятельность комитета 
будет препятствовать пози
тивному и конструктивному 
совершенствованию Консти
туции ̂ СС©Р‘. Эта работа бу
дет вестись параллельно. 
Приведя конкретные приме
ры принципиальности и му
жества В . Н. Кудрявцева, 
выступающий назвал его че
ловеком, созданным по сво
им качествам для данной 
должности.

Депутат Оболенский А . М. 
подверг критике отсутствие 
альтернативных кандидатур, 
допущенные, по его мнению, 
нарушения регламента Съез
да. В  связи с этим он внес 
в порядке законодательной 
инициативы проект постанов
ления о переносе рассмотре
ния этого вопроса на осен
ний Съезд народных депута
тов и проведении выборов на 
альтернативной основе пос
ле всенародного обсуждения 
кандидатур.

Депутат Коган Е . В . под
черкнул, что Комитет консти
туционного надзора создает
ся для гарантии прав всех 
граждан, проживающих на

В то же время оратор обра 
тил внимание на существен
ную, по его мнению, де
таль — солидный возраст 
предлагаемых в состав коми
тета товарищей. Депутат под
держал прозвучавшее ранее 
предложение не торопиться, 
провести выборы на конкурс
ной основе’ и постараться вы
брать в этот важный орган 
более молодых людей.

Мы должны быть более от
ветственными перед своими 
избирателями, сказал депу
тат Федоров Н . В . Исходя из 
этого, он призвал не торо
питься при принятии ответ
ственных решений. От Коми
тета конституционного надзо
ра зависит, как пойдет кон
ституционное развитие в те
чение десяти лет. Не ставя 
под сомнение кандидатуру 
профессора Кудрявцева, вы
ступающий выдвинул альтер
нативную кандидатуру— про
фессора Гулиева.

Создание Комитета консти
туционного надзора, высказа
ла мнение депутат Тнмашо- 
ва Н . И., необходимо сейчас, 
как воздух. Она высказала 
просьбу своих избирателей 
иметь в этом комитете пред
ставительство от автономных 
республик.

Депутат из Эстонии, не на-

ходимости возвращения 
ленинским принципам феде
рализма. Но, выступая на 
словах за федерацию, они на
вязывают нашей стране кон
федерацию, сказал оратор. 
Он довел до сведения Съезда 
информацию о том, какие 
меры принимает Народный 
фронт Латвии в борьбе за 
эти цели, подчеркнул, что ос
новная задача Народного 
фронта — толкнуть респуб
лику на выход из состава 
СССР. Народный фронт на
вязывает Верховному Совету 
Латвийской С С Р идею: при
нять законопроекты, наруша
ющие принципы федерализ
ма.

Выступивший следующим 
депутат Брасунь Р. А . зая
вил, что он знакомился с ма
териалами, которые ему бы
ли предоставлены представи
телями из Прибалтики, и не 
нашел в них какого-то жела
ния выходить из состава 
СС СР. Борьба за свой суве
ренитет, за республиканский 
хозрасчет не является борь
бой против Советской власти, 
отметил он. Создание Коми
тета конституционного надзо
ра. по мнению оратора, — 
это первый большой шаг на
шего Союза к правовому го
сударству, а поэтому не на-

На с н и м к а :  народные депутаты из Грузинской ССР (слава направо) Г. Аб- 
зианидэе, 3 . Церетели и Д. Гугучия в перерьюе между заседаниями.

Телефото И. Давиташвили. (ТАСС — ГРУЗИНФОРМ ).

территории С С С Р . Именно 
поэтому, сказал он, я хотел 
бы, чтобы комитет начал 
свою работу с союзных рес
публик Прибалтики, и в ча
стности с Эстонской ССР, 
где, по мнению оратора, 
ущемляются права ряда п>упп 
населения. Примером такого 
ущемления депутат назвал 
принятый в союзной респуб
лике Закон о языке. Свои 
предложения оратор обосно
вал ссылками на публикации 
ряда газет Эстонии и Лат
вии.

Выразив доверие кандида
турам, выдвинутым для из
брания в комитет, депутат 
Плотниекс А . А . вместе с тем 
подчеркнул, что ныне дейст
вующая Конституция СС СР, 
по его мнению, имеет суще
ственные пробелы. Соответ
ственно, это заставит стричь 
под одну гребенку и Консти
туции союзных республик, 
процесс обновления которых 
заложен перестройкой. В за
ключение оратор изложил 
свое толкование ряда функ
ций Комитета конституцион
ного надзора.

Комитет конституционного 
надзора нужен нам, как воз
дух, а потому всякие попыт
ки под якобы демократиче
скими лозунгами торпедиро
вать его создание нетерпи
мы, заявил депутат Голик 
Ю . В . Он же говорил о недо
пустимости предъявлять ка
кие-либо ультиматумы Съез-
.ду.

Депутат Таразевнч Г . С . 
поддержал мнение о том, что 
на Съезде очень нужно из
брать Комитет конституцион
ного надзора. Высказываясь 
относительно кандидатуры 
от Белоруссии в этот орган 
товарища Евменова. оратор 
охарактеризовал его как вы- 
сококвалифицирова и н о г о ,  
опытного специалиста, знаю
щего разнообразные аспекты 
правовой деятельности, от
метил его человеческие ка
чества — принципиальность, 
честность, справедливость и 
выразил убеждение в том, 
что данная кандидатура бу
дет достойно представлять 
Белоруссию.

Не выразив претензий к 
предлагаемому составу Коми
тета конституционного надзо
ра, депутат Смирнов Д . Г . 
вместе с тем разделил тре
вогу некоторых выступаю
щих в связи с поспешностью 
выборов. Он сослался на 
статью  в Конституции СС СР, 
предусматривающую, что ор
ганизация и деятельность Ко
митета конституционного над
зора С С С Р  определяется за
коном С С С Р  об этом органе. 
Однако этого закона пока не 
сущ ествует.. Как же можно 
сейчас создать комитет, ко
торый не будет знать, как и 
что делать? Депутат предло-

звавший своего имени, высту
пил против раскола. Он за
метил, что противопоставле
ние несколькими членами эс
тонского корпуса себя ос
тальной части делегации, как 
представителей всего русско
язычного населения, может 
привести к  серьезным нега
тивным последствиям. Депу
тат не высказал возражений 
против создания комитета, 
но призвал не делать в этом 
плане опрометчивого шага и 
предложил отложить реше
ние вопроса на осень.

Депутат Болдырев Ю. Ю. 
выразил согласие с позици
ей литовской делегации, зая
вившей, что присутствующие 
не имеют права голосовать 
за тех, кого они не знают. 
По его мнению, нельзя изби
рать Комитет конституцион
ного надзора до тех пор, по
ка депутаты всерьез не об
судят вопросы механизма 
функционирования власти и 
ее структуры.

Комитет конституционного 
надзора, отметил депутат 
Сандуляк Л . И., — важней
ший государственный орган, 
и его выборы — это, пожа
луй, первый шаг в создании 
правового государства. Вы
ступающий сообщил, что 
обещал своим Избирателям 
в случае, когда придется при
нимать ответственные госу
дарственные решения, он 
обязательно изучит вопрос, 
проконсультируется со спе
циалистами. Поэтому депу
тат предложил отложить рас
сматриваемый вопрос до сле
дующего Съезда.

В  Комитет конституционно
го надзора надо выбирать 
наичестней ш и х . наичистей
ших людей, подчеркнул де
путат Евтушенко Е . А. До- 
казательст в о м профессио
нальной чистоты у людей та
кой профессии, какая у  кан
дидата на пост председателя 
комитета, служит их поведе
ние в то время, когда нару
шались права человека. Вы 
ступающий высказал поже
лание. чтобы Кудрявцев рас
сказал. что он делал по спа
сению людей из тюрем, лаге
рей. Депутат заявил, что ру
ководителями комитета дол
жны быть люди моложе, чем 
кандидат.

В  системе Советского со
циалистического государства 
до сих пор не было специ
ального органа, который бы 
осуществлял контроль за 
правильным и последователь
ным выполнением законода
тельства, сказал не назвав
шийся депутат из Казахста
на. А  теперь, когда мы соз
даем такой орган — Коми
тет конституционного надзо
ра, — раздаются голоса «по
временить», «отложить». Я  
не согласен с этим, заявил 
он. Мы должны такой коми

до спешить — лучше посо
ветоваться с избирателями, 
ведь они давали наказ — бо
роться за правовое государ
ство. Выступавший внес пред
ложение решить вопрос о со
здании комитета осенью, на 
втором Съезде народных де
путатов С С С Р.

Проанализировав различ
ные точки зрения, высказан
ные участниками дискуссии, 
депутат Грязни И. Н. реко
мендовал взвешенно отнес
тись к обсуждению каждой 
из них. По его мнению, не 
следует спешить е решением 
такого важного вопроса.

За создание комитета вы
ступил депутат Сорокин И. В . 
В то же время он подчерк
нул, что не знает тех канди
датов, которые представле
ны в предлагаемом списке. 
Он считает, что нужно про
думать • механизмы конНурс-

рюй шаг вперед.
Касаясь Указа от 8 апре

ля, депутат, в частности, ска
зал, что он явился для не
го, как и для всех, неожи
данностью. Депутат заметил, 
что видел недостатки статьи 
11 «прим» и говорил о них 
руководящим работникам.

Отвечая на один из вопро
сов, оратор подчеркнул, что 
Конституция нуждается в об
новлении. Мы должны соз
давать практику разумной 
деятельности, сказал он. Что 
касается р е с публиканского 
законодательства, то здесь 
необходимо переходить к но
вому федерализму, восста
навливая ленинские принци
пы федеральных отношений 
между Союзом и республика
ми. В  этой сложной ситуа
ции можно найти разумные 
юридические решения, удов
летворяющие и Союз, и рес
публики.

Говоря о роли Комитета 
конституционного надзора, он 
подчеркнул, что «омитет, 
подчиненный Съезду, должен 
проводить линию на закон
ность, демократизацию, соб
людение прав граждан, борь
бу с ведомственным право
творчеством. Комитет — кол
легиальный орган, в котором 
все решает не один предсе
датель. Комитет должен ра
ботать гласно, опираясь на 
волю Съезда и его решения. 
Отметив важность введения 
закона о конституционном 
надзоре, депутат подчеркнул, 
что создание такого органа, 
как Комитет конституционно
го надзора, — шаг вперед 
по пути строительства право
вого демократического госу
дарства.

Разъяснения по обсуждае
мому вопросу были затем да
ны Председателем Верховно
го Совета СС СР М. С. Гор
бачевым.

С заявлениями и предло
жениями выступили депута
ты Бурлацкий Ф. М., Мош- 
няга Т. В., Бреднкнс Ю. Ю.

Большинством голосов де
путаты решают провести вы
боры Комитета конституцион
ного надзора СССР на про
ходящем Съезде народных 
депутатов СС СР.

Принято также решение 
отложить рассмотрение во
проса об избрании Комитета 
конституционного надзора до 
следующего заседания. Пре
зидиуму Съезда поручено 
провести к тому времени кон
сультации и доложить о ре
зультатах.

М. С. Горбачев вносит 
предложение утвердить Пред
седателем Верховного суда 
СССР Е . А . Смоленцева.

Е. А . Смоленцев ответил 
на вопрос депутата.

Большине т в о м голосоь 
Е . А . Смоленцев утвержда
ется Председателем Верхов
ного суда С С С Р .

Вносится предложение ут
вердить Ю . Г . Матвеева 
Главным г о с ударственным 
арбитром С С С Р.

Большинст в о м голосов 
предложение принимается. 
Ю . Г . Матвеев утверждается 
Главным г о с у дарственным 
арбитром С С С Р.

М. С . Горбачев предлага
ет утвердить Г . В. Колбина 
председателем Комитета на
родного контроля СССР.

Г. В. Колбин ответил на 
вопросы депутатов.

Съезд голосованием утвер
ждает Г . В . Колбина предсе
дателем Комитета народного 
контроля СС СР.

На рассмотрение депутатов 
выносится вопрос об утверж-

ходимых для ускорения тем 
пов ее социального разви
тия. Этому, сказала выступив
шая, должен способствовать 
и пересмотр закупочных цен.

С большой озабоченностью 
говорила депутат об эколо
гической обстановке в райо
не озера Иссык-Куль. Для 
того, чтобы его не постигла 
печальная судьба Арала, не
обходимо создать Всесоюз
ный комитет по защите этой 
природной жемчужины.

Большое внимание в вы
ступлении было уделено меж
национальным отношениям. 
Нас, сказала депутат, беспо
коит, что • отдельные люди, 
группы лиц накаляют меж
национальные о т н ошения. 
Это видно и на нашем Съез
де. Народные избранники 
должны употребить весь своі) 
авторитет* все влияние для 
того, чтобы способствовать 
укреплению дружбы совет
ских народов.

Поискам выхода из слож
ного экономического положе
ния. в котором оказалась 
страна, посвятил выступле
ние депутат' Попов Г. X. Он, 
в частности, сообщил, что 
получил немало писем и • те
леграмм от трудовых коллек
тивов, где содержится прось
ба поставить вопрос о конт
роле за соотношением произ
водительности труда и зара
ботной платы. Пояснив дей
ствия этого механизма на 
практике, ученый-экономист 
показал, как сталкиваются 
здесь интересы производите
ля, общества и командно-ад
министративной системы. 7 

Мне лично, заявил он, 
представляется, что если на 
дополнительно произведен
ном мясе, сделанном холо
дильнике или паре обуви го
сударство и рубля не полу
чит, то все равно произво
дить их надо, не считаясь ни 
с какими расчетами. А  меры 
по контролю за соотношени
ем производительности тру
да и зарплаты устраивают 
только аппарат. Никакого 
дефицита они не устраняют. 
Фактически это — попытка 
переложить на трудовые кол
лективы неспособность руко
водства решать проблемы 
экономики.

Коснувшись далее такой 
модели выхода из социаль
но - экономического тупика, 
как увеличение производства 
товаров, выступающий задал 
вопрос: было ли в нашей 
стране когда-либо правитель
ство, которое бы не обещало 
увеличить такое производст
во? Не было. Но было ли у 
нас правительство, которое 
бы через несколько лет не 
оказывалось в ситуации ра
стущего дефицита? Тоже не 
было. Почему же? Да потому, 
что дело не в правительстве, 
не в добрых намерениях, а 
в объективном механизме хо
зяйствования. Если бы в до
кладе Н. И. Рыжкова было 
показано, что уже создан но
вый хозяйственный меха
низм, способный не тратить, 
а создавать, тогда можно бы
ло бы верить обещаниям. По
ка же все «лекарства» на 
ближайшие два-три года взя
ты из арс’енала администри
рования.

Финансовый кризис есть 
отражение кризиса экономи
ческого. Поэтому обширная 
критика Минфина или Гос
комцен представляется ора
тору лишь очень относитель
но справедливой. Мы, сказал 
он, набрасываемся на внешнего отбора и перенести вы- выносится воииис «и у "  п^янленйя болёзниборы комитета. Р ВыстуиаЮ. Д - и и .  А . С ухаре^ Гене-

щий предложил в состав чле
нов комитета кандидатуру 
депутата Собчака из Ленин
града.

Депутат Цнрулнс А . Я .
высказался за проведение по 
Центральному телевидению 
передачи, которая бы отра
зила широкий спектр мне
ний, существующих в рес
публиках Прибалтики. Он 
поддержал предложение о 
приглашении международной 
комиссии для изучения по
ложения в этом регионе. 

Депутат Медведев Р. А .

ральным прокурором СССР.
А . Я . Сухареву предостав

ляется слово для ответа на 
вопросы депутатов.

Большине т в о м голосов 
А . Я . Сухарев утверждается 
Генеральным п р о к  урором 
СССР.

Вечернее заседание Съез
да завершено.

*  *  *

9 июня в Москве, в Крем
левском Дворце съездов, про
должил работу Съезд народ
ных депутатов СССР.

На утреннем заседании

модели перестройки, ученый 
высказался за то, чтобы ид
ти путем, при котором центр 
издает несколько фундамен
тальных актов, определяю
щих общие основы экономи
ческого механизма, сохраня
ющих базисные основы эко
номики во всех республиках, 
а главное законодательство 
передать самим республикам.

Далее депутат говорил о 
том, что нужно привести про
изводственные отношения в 
соответствие с производи
тельными силами. Надо по-обратился к ленинскому вы- председательствовал первый КОнчить с насилием над объ-сказыванию, подчеркнув важ

ность таких вопросов, как ин
тернационализм, отношения 
«больших» и «малых» наций. 
Он поддержал мнение тех, 
кто предложил отложить ре
шение вопроса до следующе
го Съезда.

Слово предоставляется де
путату Кудрявцеву В. Н . Го
воря о названии Нагорно-Ка: 
рабахской автономной обла
сти, он признал, что это — 
ошибка. Как член редколле
гии сборника, подчеркнул 
оратор, я должен был заме
тить это.

Отвечая на вопрос об уча
стии в спасении людей, не
справедливо п о п  авших в 
тюрьму и психбольницы, де
путат отметил, что разные 
люди по-разному борются за 
права человека. Одни идут 
на митинги, другие пишут в 
газету. У  юристов есть свои 
пути действий. В  Институт 
государства и прайа, сказал 
он. обращаются примерно 20 
человек в месяц, и многие 
из них совершенно справед
ливо. В этом случае мы де
лаем все, чтобы им помочь— 
обращаемся к  Генеральному 
прокурору, в другие инстан
ции. Кроме того, существует 
и такая важная работа, как

заместитель Председателя 
Верховного Совета СССР 
А. И. Лукьянов.

Съезд продолжил обсуж
дение вопроса об Основных 
направлениях внутренней и 
внешней политики СС СР, 
программе предстоящей дея
тельности Советского прави
тельства.

Обсуждение доклада о 
программе предстоящей дея
тельности п р а в  ительства 
страны продолжила депутат 
Бейшекеева 3 . Перестройка, 
сказала она. п о д д ержана 
всем народом, советские лю
ди становятся хозяевами сво
ей земли и судьбы. Они хо
рошо понимают, что для пре
творения всего намеченного 
предстоит многое сделать.

Именно с этих позиций де
путат подробно рассмотрела 
положение тружеников села, 
и в частности киргизских жи
вотноводов. Нелегок труд ча
бана. И все-таки промышлен
ность страны долгие годы не 
может практически ничего 
сделать, чтобы облегчить его. 
повысить эффективность. Нет 
чабанских домиков, не хвата
ет средств м еханизации, 
единственным «приспособив- тать, 
нием» чабана являются ви
лы , сказала депутат.

ективной экономикой.
Он подробно остановился

на проблеме семейного кре
стьянского хозяйства. Этот 
вопрос представляется одним 
из центральных в перес э̂ой- 
ке. Меня пугает, заявил вы
ступающий, наше упорное 
желание не считаться с ми
ровым опытом сельского хо
зяйства. Весь опыт всех про
цветающих стран говорит о 
том, что там основой являет
ся семейное крестьянское хо
зяйство — фермы. Мы же с 
самого начала нашей исто
рии шли другими путями.

Самое главное, резюмиро
вал он: нельзя создавать у 
народа впечатления, будто 
наше государство имеет ка
кие-то закрома и если на не
го надавить, наорать, выйти 
на улицу, то оно что-то мо
жет извлечь из них и осча
стливить кого-то. Всякие за
явления о том, что мы про
ведем перестройку с ростом 
благосостояния — это, по су
ществу, обман народа. Вы 
ход у  нас один: надо дать 
возможность эффективно ра
ботать всем, кто хочет рабо-

(ТАСС).

ностью всех должностных лнц, 
включая занимающих самые 
высоки* посты».

Как специалист в области го* 
сударства и права поясните, 
пожалуйста, насколько подроб
но* функции кого комитет*.

— Институт конституционно
го контроля возник с  момен
та создания консти т у  ц и й.
В истории нашей страны во
прос о необходимости созда
ния специального института, га
рантирующего неукоснитель
ное соблюдение Советской 
Конституции, был поставлен 
X IX  Всесоюзной партконферен
цией. Такйм институтом кон
ституционной законности было 
признано образование Комите
та конституционного надзора.

Следует отметить, что пра
во контроля за соблюдением 
Конституции СССР и обеспе
чения соответствия конститу
ций и законов союзных рес
публик Конституций СССР и 
законам СССР сохранено за 
Президиумом Верховного Со
вета СССР (п. 5 ст. 119 Кон
ституции СССР), а Комитет кон
ституционного надзора СССР 
лишь дает заключения о со
ответствии Конституции СССР 
проектов законов СССР, а так
же актов Верховного Совета 
СССР и его палат, но наблюда
ет за соответствием Конститу
ции СССР и законам СССР 
конституций и законов союз
ных республик, постановлений 
и распоряжений Совета Мини
стров СССР и Советов Мини
стров союзных республик, да
ет заключения о соответствии 
Конституции СССР и законам 
СССР актов других государст
венных • органов и обществен
ных организаций (ст. 115 Кон
ституции СССР).

Ввиду того, что Президиум Вер
ховного Совета СССР ограничен в 
своих правах по сравнению с пре
жней компетенцией и не может нн 
приостановить, ни тем более от
менить акты Совета Министров 
СССР, министерств и ведомств 
СССР, а также акты высших ор- 
ганоа власти и управления союз
ных республик, этот орган (П ре
зидиум Верховного Совета СССР) 
разделяет полномочия по консти
туционному надзору с Комитетом 
конституционного над&ора СССР: 
Президиум Верховного Совета 
СССР осуществляет контроль за 
соблюдением Конституции СССР, 
а Комитет конституционного над
зора дает заключения о соблюде
нии Конституции СССР, но только • 
по поручению не Президиума Вер
ховного Совета СССР, а Съезда 
народных депутатов СССР или по 
собственной инициативе. Такое 
поручение дать заключение о со
ответствии Конституции СССР и 
законам СССР лишь актов мини
стерств и ведомств и обществен
ных организаций СССР может 
предложить Президиум Верховно
го Совета СССР Комитету кон
ституционного надзора СССР. Кон
ституция СССР не определяет ре
зультат права конституционного 
контроля, предоставленного Пре
зидиумом Верховного Совета 
СССР. Это — пробел Конститу
ции СССР.

— Кто может входить в Ко
митет конституционного над
зора)

—  Он избирается Съездом 
народных депутатов СССР сро
ком .на 10 лет из числа спе
циалистов а области политики 
и права а составе председате
ля, заместителя председателя 
и 21 члена, включая предста
вителей от каждой союзной 
республики (ст. 125 Конститу
ции СССР). Предложения о 
персональном составе Комите
та конституционного надзора 
СССР Съезду народных депу
татов СССР п р е д  с тавляет 
Председатель Верховного Со
вета СССР. В Конституции СССР 
не сказано, что членами этого 
комитета не должны быть на
родные депутаты СССР, а от
мечено, что лица, избранные 
в Комитет конституционного 
надзора СССР, не могут вхо
дить одновременно в состав 
органов, акты которых под- 
надзорны комитету, что весь 
его состав при выполнении 
своих обязанностей независим 
и подчиняется только Консти
туции СССР.

г-  Как действует Комитет 
конституционного надзора!

—- При выявлении противо
речия акта или его отдельных 
положений Конституции СССР 
или законам СССР Комитет 
конституцио и н о г о  надзора 
СССР направляет органу, из
давшему акт, свое заключение 
для устранения допущенного 
нарушения. Принятие комите
том такого заключения приос
танавливает исполнение про
тивореча щ е г о Конституции 
СССР или закону СССР акта 
либо его отдельных положе
ний. Комитет вправе входить 
с представлением на Съезд 
народных депутатов СССР, в 
Верховный Совет СССР или 
Совет Министров СССР об от
мене противоречащих Консти
туции СССР или законам СССР 
актов подчиненных им орга
нов или должностных лиц.

— На Съезде народных де
путатов СССР в первый день 
обсуждения вопроса о выбо
рах Комитет* конституционно
го надзора СССР, когда во
прос этот так н не бып решен, 
высказывание* мнения,о преж- 
девременностм этой акции н 
необходимости ее переноса на 
второй Съезд народных депу
татов СССР в связи с неиме
нием пока закона о Комитете 
коиституци о н и о г о надзора. 
Что вы можете сказать в этой 
связи)

—  Считаю, что Комитет кон
ституционного надзора' СССР

можно было бы образовать и 
на первом Съезде народных 
депутатов СССР. Правда, он 
не смог бы начать действовать, 
пока Верховным Советом СССР 
не будет принят закон, регла
ментирующий его деятель
ность. Что касается разгорев
шихся на Съезде острых деба
тов вокруг кандидатур, пред
ложенных на посты председа
теля Комитета конституцион
ного надзора СССР и Гене
рального прокурора СССР, то 
скажу по этому поводу сле
дующее.

С правовой стороны не можеі 
быть претензий к избранию пер
вой сессией Верховного Совета 
СССР и последующему утвержде 
нию Съездом народных деяутатог 
СССР Генерального прокурора 
А. О гарева: в этих процедурах 
были соблюдены требования за
кона. Но ведь существует еще в 
такое понятие, как моральное пра
во занимать ту или иную долж
ность. Учитывая характер и накал 
дебатов пря избрании Генерально
го прокурора страны, мнение мно
гих депутата по поводу выдвину
той на этот пост кандидатуры, 
склоняюсь к мысли, что этого мо
рального права у А. Сухарева 
нет. Тем более, что он сам, от
вечая на многочисленные вопросы 
депутатов, фактически признал, 
что в руководимом им на протя
жении года аппарате Прокурату
ры СССР не изжиты бюрократи
ческие методы работы.

— Как вы считаете, правиль
но ли проводилось голосова
ние на Съезде неродных депу
татов СССР)

—  Порядок голосования на 
Съезде считаю неправильным 
и противоречащим основам 
Советской союзной федера
ции. На основании Договора от 
31 декабря 1922 года «Об об
разовании СССР», положенно
го  в основу всех последующих 
конституций СССР, вопросы 
законодательного характера, в 
том числе образования высших 
органов власти и управления, 
решаются большинством чле
нов федерации, т. е. большин
ством союзных республик, а 
не математическим большин
ством голосов депутатов.

"нешний порядок голосования 
на Съезде народных депутатов 
СССР предоставляет значитель
ное преимущество РСФСР в 
ущерб другим союзным рес
публикам, что нарушает прин
цип равноправия союзных рес
публик в союзной федерации. 
Поэтому положение ст. 108 
Конституции СССР новой ре
дакции о том, что «Съезд на
родных депутатов С С С Р при
нимает законы СССР и поста
новления большинством голо
сов от общего числа народных 
депутатов СССР», нарушает Со
ветскую союзную федерацию.

Ни Конституция СССР от 31 
января 1924 года, нн Консти
туция СССР от 5 декабря 1936 
года, ни Конституция СССР от 
7 октября 1977 года не преду
сматривали такого порядка. 
Съезд Советов СССР по Кон
ституции СССР от 1924 года 
вообще не законодательство
вал, а решал вопросы об об
разовании СССР н заключении 
договора' между союзными 
республиками. Законодатель
ными органами всегда были 
равноправные две палаты Вер
ховного Совета СССР — Совет 
Союза и Совет Национально
стей, что обусловливалось мно- 
гонациона л ь н ы м составом 
СССР. Создание однопалатно
го Съезда народных депутатов 
СССР-со всеми властными пол
номочиями сводит на нет идею 
федерации и равноправия на
ций и национальностей в СССР.

По этому вопросу я высказал 
свое замечание по проекту Зако
на об изменениях и дополнениях 
Конституции СССР (журнал «Ком
мунист Грузни», Л  11 за 1988 г.), 
однако оно не было принято. В 
результате мы имеем ущемление 
равноправия субъектов Советской 
союзной федерации. Считаю: не
обходимо упразднить процитиро
ванный выше последний абзац 
ст. 108 Конституции СССР и все 
вопросы решать на Съезде народ
ных депутатов СССР по мнениям 
большинства союзных республик.

— Ваше мнение о том, как 
шло на Съезде формирование 
Конституционной комиссии, ко
торой предстоит работать над 
новым проектом Основного За
кона нашей страны)

— Как это уже не раз быва
ло и прежде, когда на Съезде 
обсуждались другие вопросы, 
все определила воля большин
ства депутатов, того большин
ства, которое депутат Ю . Афа
насьев назвал «агрессивно-по
слушным». Можно соглашать
ся или не соглашатьсѵ-с *тим
определением, но нельзя не 
заметить одной закономерно
сти а работе Съезда: многие, 
с моей точки зрения, очень 
хорошие предложения, выска
занные здесь, не получали под
держки, как только дело до
ходило до голосования.

— И последний вопрос к вам, 
Валерий Амберкович. Съезд 
провел большую и многотруд
ную работу. Как вы оценивае
те ее результаты)

—  Тут надо договориться о 
точке отсчета. Если сравни
вать работу Съезда с  прежни
ми сессиями Верховного Сове
та СССР, то без всяких натя
жек можно сказать, что сде
лан гигантский, поистине ре
волюционный рывок вперед 
по пути демократизации и 
гласности, по пути реальной 
реформы политической власти. 
Если же вспомнить о надеж
дах, которые наверняка каж
дый из нас связывал со Съез
дом, то тут, наверное, далеко 
не асе оправдалось.

Беседу записал* 
Ирине ИНОВЕЛИ.

К СВЕДЕНИЮ  Д Е ЛЕ ГА ТО В  
У Ч РЕ Д И ТЕ Л Ь Н О ГО  СЪЕЗДА СОЮ ЗА 

Ю РИСТОВ ГРУЗИ Н С К О Й  ССР

Учредительный съезд Союза юристов Грузинской ССР со
стоится е понедельник, 12 июня 1989 года, в 13 часов дня * 
зале заседания Верховного Совета Грузинской ССР, пр. Рус
тавели, д . 8. ■

Регистрация делегатов будет проводиться в п о н е д е л ь н и к ,  
12 июня 1989 года с  11.00 в здании Верховного Совета Гру
зинской ССР. , Оргкомитет-
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БЕСЕДА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР
Председатель Совета Министров Грузинской ССР Но

дар Читанава принял торгового представителя Венгерской 
Народной Республики Эгона Чанаки в связи с открытием в 
Тбилиси отделения торгового представительства ВНР в
СССР.
Нодар Читанава с удо

влетворением отметил ин
тенсивное развитие прямых 
связей Грузии с Венгерской 
Народной Республикой, под
черкнул, что открытие от
деления торгового предста
вительства ВН Р в Грузии 
имеет большое политическое 
значение, оно, безусловно, 
будет способствовать усиле
нию торгово-экономических 
контактов, дальнейшему ук
реплению традици о н н ы х

культурных и дружеских 
взаимоотношений между гру
зинским и венгерским на
родами.

В  беседе указывалось, 
что между Грузинской ССР 
и ВН Р существует 18 сов
местных научно-технических 
проектов. Вместе с тем не
обходимо обратить внимание 
на создание совместных 
предприятий, привлечение 
венгерских специалистов для 
участия в перевооружении.

реконструкции крупных про
мышленных объектов, нахо
дить новые формы взаиі̂ о- 
выгодного сотрудничества.

- Эгон Чанаки отметил зна
чительно возросший за по
следнее время интерес де
ловых кругов Венгрии к 
усилению, контактов с Гру
зией. Он сказал, что задача 
Венгерского торгового пред
ставительства — определить 
конкретные адреса сотруд
ничества, искать новые воз
можности для его расшире
ния и углубления, помо
гать решению возникающих 
при этом проблем.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ВСТРЕЧА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР
Первый заместитель Пред

седателя Совета Министров 
Грузинской ССР Отар Кви- 
литая принял австрийского 
журналиста, з а м  естителя 
главного редактора газеты 
«Зальцбур г е р нахрихтен» 
Герхарда Нойратера, кото
рый готовит серию статей о 
жизни нашей республики.

. В ходе беседы отмечалось, 
что благодаря перестройке 
происходит расширение суве
ренных прав республики и в 
области международных свя
зей, поиска з а р убежных 
партнеров, установления с

ними прямых торгово-эконо
мических контактов. Благо
даря этому созданы совме
стные предприятия, заключе
ны контракты, продолжается 
поиск новых форм взаимовы
годного делового сотрудниче
ства.

В  беседе указывалось, что 
экономические связи стали 
новым этапом в развитии дву
сторонних отношений между 
Грузией и Австрией. Так, 
при участии австрийских 
фирм построен горнолыжный 
комплекс в Гудаури, соору
жается гостиничный комп

лекс в Тбилиси. Заключены 
прямые соглашения между 
предприятиями и учрежде
ниями. В  центре Вены от
крыт магазин-салон «Сола- 
ни» по продаже изделий гру
зинских мастеров народного 
творчества. Намечены кон
кретные шаги по дальнейше
му расширению деловых кон
тактов.

Австрийский журналист 
выразил благодарность за ис
черпывающие ответы на все 
поставленные им вопросы.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

стихия и люди

В Д О Б Р Ы Й  П У Т Ь !
110 семей из поселке Шуа- 

хевм, сел Гогадэееби, Тбетм, 
Цаана, Барвтаули, Нагвареаи и 
Брили Шуахевского района 
отправились в сторону Герда- 
6&>и . Их новый адрес —  село 
ваэ/внм Марткопекого сельсо
вета.

—  Был там насколько раз, — 
говорит заведующий орготде
лом Шуахевского райисполко
ма Демур Катамадзе. — Ма,- 
сто хорошее и люди добрые. 
Ведущие отрасли —  овощевод
ство и животноводство, то есть 
то, с  чем шуахеецы соприка
саются ежедневно. Для при
усадебных участков нам выде
лил* 40 гектаров эемлльных 
угодий. На первых парах •  
одной квартира будут прожи
вать по две семьи. В дальней
шем каждая семья получит 
благоустроенный дом. Строить 
жилье намерены м сами пере
селенцы. В селе будут также 
■встроены школа, два датских 
сада, » м е д п у н к т , торговый 
центр, Дом быта, словом, асе, 
что нужно человеку.

—  Больно оставлять родной 
очаг, «о, как говорится, нет 
худа без добра, —  поддержал

беседу заведующий клубом се
ла Гогадэееби Аслан Концели- 
дзе. — Нам радушно откры
ли даерм гардабамцы, и за это 
большое им спасибо. А  рабо
та на села всегда найдется.

— Мои сыновья Ивер и Ро- 
ин работают на Руставском 
металлургическом заводе, — 
вступила а разговор медсестра 
Учамбской участковой больни
цы Гули Зомдзв. —  Так что бу
дем жить рядом с ними. Тре
тий сын Роберт служит в ар
мии, младший Альберт закан
чивает школу. Дочь Наго пока 
в седьмом классе учится. Се
мья большая, и труд у  нас а 
почата. На села иначе не про
живешь. Основная кормили
ца —  земля, и человек на ней, 
как ка  ладони,- виден.

В райцентре Шуахевн состо
ялся многолюдный митинг. Его 
открыл председатель райис
полкома Владимир Мамуладза, 
выразивший б л а г  одарность 
партии и правительству, всем, 
кто протянул руку помощи по
страдавшим от стихии.

— Низкий поклон гардабан- 
цам, — сказал оратор. —  Каж
дый, кто побывал там, убедил

ся а их искренности, теплоте. 
Уеерен, что вы не подведете 
шуахеецев, прославите трудом 
своих земляков.

От имени переселенцев вы
ступил колхозник села Нагаа- 
реаи Дурсун Такидзе.

— Тяжело сегодня прощать
ся с родным уголком, близки
ми людьми, —  сказал он, — 
но мы уварены, что на новом 
месте приобретем новых дру
зей, с  которыми будем тру
диться и жить бок о бок, по
могая друг другу.

Эту мысль а своем выступ
лении продолжила многодет
ная мать из сала Гогадэееби 
Нанули Джапаридзе.

Со словами напутствия к со
бравшимся обратились пред
седатель совета ветеранов рай
она Ш ура Лория, второй се
кретарь Ш уахевского райкома 
партии Александр Джибладзе.

...12 часов дня. Колонна ав
томашин, на бортах которых 
начертано «Гердабани — на
ша аторая родина», «Нас не 
сломит горе», трогается с  ме
ста. Впереди —• длинная доро
га . Счастливого пути!

(ГРУЗИНФОРМ).

СТРОГО СОБЛЮДАТЬ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
О З Е М Л Е П О Л Ь З О В А Н И И

более 500 гектаров незаконно присвоенной земли 
возвращено хозяйствам в конце прошлого к нынешнем го
ду, снесено 1*7 самовольно построенных жилых домов и 
хозяйственных построек. По фактам захвата земли и само
вольного строительства жилых домов возбуждено 140 уго
ловных до а  60 лиц привлечено к ответственности за нару
шение Закона о землепользовании. Значительная их часть 
находится я стадии расследования и рассмотрения в народ
ных судах.

Такова статистика прокурорского надзора за соблюден» 
ам названного законодательства.

Однако. отмечалось на 
расширенном заседании кол
легии Прокуратуры Грузин- 

, ской С С Р . проделанная в 
этом отношении работа все 
еще недостаточна. В ряде 
регионов, в частности, Завод- 
аком районе столицы рес
публики, Абхазии. Юго-Осе-

ответствующих разрешений 
и проектов. В  районах име
ни 26 комиссаров. Завод
ском, Кировском грубо на
рушается паспортный режим, 
часть граждан принимает
ся на • работу без прописки.

На заседании колл е г и и 
была высказана критика в

тии, городе Марнеули, Гар- адрес исполкома городско-
дабанском, Марнеульском. 
Лагодехском, Кварельском, 
Болнисском и Дманисс к о м  
районах, нередки факты при
своения земель, случаи са
мовольного строительс т в а 
жилых домов. Воспользо
вавшись обстановкой бес- 
контрольн о с т и  со стороны 
•местного руководства, сотни 
лиц, включая приехавших 
из-за пределов республики, 
стали расхищать лучшие 
угодья и прочно на них обо
сновались. Только за послед
ние пять лет предприятия
ми, организациями и отдель
ными гражданами присвое
но около двух тысяч гекта
ров общественной земли.

Годами игнорировались 
требования законодательства

го Совета народных депута
тов я его Главного архитек
турно - планировочного уп
равления. При рассмотрении 
вопросов землепользования 
здесь не йаказывают долж
ным образом непосредст
венных виновников наруше
ний. Более того, за послед
ние семь лет в управлении 
ни разу не рассматривался 
вопрос о создавшейся в сфере 
зем лепользования обста
новке, хотя в подведомствен
ных ему службах выявлены 
многочисленные факты на
рушений законности. Инерт
ную позицию по данному во
просу занимало и Главное 
управление землепользова
ния и землеустройства Гос- 
агропрома Грузинскрй ССР. 

Коллегия констатировала,
о землепользовании и в са- что правительство республи-
мом Тбилиси. При попусти- ки многие годы не требова
тельнее работников испол- ло от региональных органов
номов и отделов внутренних власти неуклонного соблю
дал районных Советов на- дения правил землепользо-
родных депутатов массово вания и часто фактически
расхищаются земельные уча- узаконивало самоволь н о е
стаи, на которых начинается строительство и захват зе-
строіггельство жилья без со- мельных участков. \

Создавшееся положение 
обусловлено и тем. что про
куратура ряда районов на 
протяжении длительного пе
риода слабо осуществ л я л  а 
надзор за органами, непос
редственно отвечающими за 
соблюдение законодательст
ва о земле. Некоторые про
куроры * не осуществляют 
должный надзор за работой 
судов и нотариусов, за вы
полнением судебных реше
ний, не интересуются, были 
или нет в действиях конкрет
ных должностных лиц коры
стные мотивы, элементы по
пустительства, злоупотреб
ления служебным положе
нием и т. п. Такой подход 
к важной проблеме привел 
к резкому ухудшению демо
графической ситуации в рес
публике.

С целью повышения уров
ня прокурорского надзора за 
неукоснительным соблюде
нием земельного законода
тельства коллегия Проку
ратуры республики приняла 
решение еженвар т а л ь н о  
проверять деятельность ме
стных органов власти и кон
тролирующих органов по 
этому вопросу с точки зре
ния законности проводимой 
ими работы. С учетом того, 
что гражданское законода
тельство не предусматривает 
срока давности для ‘ привле
чения к ответственности по 
фактам хищения земель и 
самовольное строительство 
жилых домов, принято также 
решение добиваться от ис
полкомов районных и город
ски х Советов народных де
путатов вынесения решений 
о снесении таких домов и 
возбуждении исков о высе
лении живущих в них лиц.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

МИКРОБИОЛОГИ 
СОБРАЛИСЬ 
В ТБИЛИСИ

Современным проблемам 
микробиологии и биотехноло
гии была посвящена первая 
Закавказская конференция спе
циалистов, закончившая рабо
ту а Тбилиси.

Около 80 докладов, которые 
представили ученые трех рес
публик, касались новейших ис
следований а области биологи
ческой защиты растений, си
стематики и физиолого-био- 
химических свойств микроор
ганизмов, продуцирующих раз
личные физиологи чески-актив- 
нью вещества, а том числе ан
тибиотики, гормоны и витами
ны, вопросов почвенной и 
сельскохозяйственной микро
биологии.

—  Особый интерес вызвали 
выступления, посвященные ак
туальным проблемам охраны 
окружающей среды, — сказал 
председатель Общества микро
биологов Грузии Зураб Лом- 
татидзв.— Известно, что микро
организмы разрушают целлю
лозу, ряд полимерных мате
риалов, отходы которых за
грязняют природу. Поэтому 
трудно переоценить работу ис
следователей в этом важном 
направлении.

Груэинские ученые подели
лись результатами своих по
следних работ. Некоторые из 
них уже внедрены и успешно 
применяются в сельском хо
зяйстве и медицине. Ведутся 
совместнью исследования не 
только со специалистами стра
ны, но и микробиологами Че
хословакии, Финляндии л СШ А . 
На конференции были нала
жены ноеью контакты, скоор
динированы планы дальнейше
го сотрудничества.

(ГРУЗИНФОРМ).

НА СЧЕТ 
№ 700996

Из Грузии, как и со всех 
уголков страны, спешит по
мощь пострадавшим а резуль
тате катастрофы, происшедшей 
на участке железной дороги 
Челябинск —  Уфа. Трагедия, 
разыгравшаяся на парагоне 
Улу-Теляк —  Аша Иглинско- 
го района Башкирской АССР, 
затронула каждого. На специ
альный счет N2 700996, откры
тый е Жилсоцбанке СССР, про
должают поступать средства в 
фонд помощи пострадавшим 
от трудоаых коллективов пред
приятий и учреждений, обще
ственных организаций респуб
лики.

15 тысяч рублей выделил из 
своих средств Грузинский рес
публиканский фонд милосер
дия и здоровья, 3 тысячи — 
Общество Красного Креста 
Грузинской ССР.

Среди тех, кто уже отклик
нулся на беду, коллектив Тби
лисского авиационного произ
водственного о б ѵ е  д  имен и я 
имени Димитрова, перечислив
ший а фонд пострадавших 25 
тысяч рублей. 5 тысяч пе
ревели на специальный счет 
рабочие и служащие тбилисско
го камвольно-суконного ком
бината «Сабчота Сакартаело». 
В целом же на сегодня кол
лективы свыше ста предприя
тий столицы Грузии протяну
ли руку братской помощи лю
дям, пережившим трагедию.

На помощь попавшим а бе
ду пришла и молодежь рес
публики. Решением бюро ЦК 
ЛКСМ Грузии на специальный 
счет перечисляется десять ты
сяч рублей, заработанных юно
шами и девушками на суббот
никах. В лечебных учреждени
ях, пионерских лагерях, здрав
ницах республики все готово 
для приеме детей, попавших в 
катастрофу.

(ГРУЗИНФОРМ).

В ДИХОЙ заведи, говорят, черти водятся... На знаю, как 
насчет чертей, но рыба в мутной воде приходится, 
прямо скажем, не сладио.

Передо мной грустный доку
мент. Грустный по зафикси
рованным а нам фактам. На
зывается он так: «Состояние 
фонда прудовых хозяйств 
«Грузрыбхоэа». 25 пунктов. Все 
25 тревожны:

Совмина республики, на пра- Амирам Акакиевич Цимца- 
таорен в жизнь приказ Гос- дзе — председатель совета 
вгропрома. Причина — на| созданного пока лишь На 6у- 
оформлены до сих пор (а* мага объединения «Груэрыб-

«ПараванскиА рыбхоз.
Площадь 3.688 гектаров... Озеро 

стал* малопродуктивным иэ-зв 
ежегодных заморов н сильно раз
витого браконьерства, хота в про
шлом ежегодно давало до 200— 
250 тонн ценной рыбы—рипуса, па- 
раванского сазана, озерной форе
ли, храмуля и др. Удобрения и 
другие химикаты, поступающие в 
озеро с полей, вызывают бурный 
рост н цветение сине-зеленых во
дорослей... ежегодно отмечается

мясо, но вещь, тем не менее, 
необходимая. Фосфора в ней 
много. Может, за неумением 
разводить рыбу займемся 
разведением устриц? А  где-то 
там, в другом государстве, 
говорят, лягушек едят.* Так 
вот, болота, в которые пдд 
шумок постепенно превраща
ются наши пруды и озера, — 
самое подходящее на сего
дняшний день место для их 
раэаедения. Изменим саои 
привычки, приспособим же
лудки — человек, говорят, в 
конце концов ко всему при
выкает. Надо же как-то ре
шать а рыбном аспекта на-

прошло ужа целых полгода) 
документы гтриема-сдачм ад
министрацией упраздненного 
ужа управления «Груэрыбхоз», 
а котором создалось ката
строфическое финансовое по
ложение и выявлены грубей
шие нарушения а работа. До
полним нарисованную а нача
ле статьи картинку ещ е вот 
такими фактами. Выявлены 
они специально созданной 
комиссией Госагропрома для 
приема основных подразде
лений упраздненного управ
ления рыбного хозяйства. Чи
таем: «Как показало предва
рительное рассмотрение балан-

н іСйСО?модГИибепруды6площ мью В°7А2 меченную Продовольственную са хозяйственной деятельности
гектара практически не функцио
нируют...»

«Ткнбульское водохранилище.
Площадь 1.174 гектара... добыто 

в 1888 году 6 тонн рыбы. Промы
словые запасы сйльно подорваны, 
фактически считается пустым во
доемом...»

«Табацкурсквй рыбхоз.
Площадь 1.452 гектара... в 1988 

году добыто 39,4 тонны товарной 
рыбы. Озеро малопродуктивное 
нз-за нерациональной аксплуата-

бра
ерства... в основном Табацкуря 
должен стать форелевым озером, 
для этого н построен рыбовод
ный завод площадью 14,2 гекта
ра, который со дня ввода в екс- 
плуатацию не функционирует...»

программу...
■Госагропром республики — 

отдадим должное справедли
вости — предпринял было 
шаг к исправлению ситуации. 
Хотя шагом, е полном' смы
сле слова, назвать сделанное 
можно разве что с большой 
натяжкой.

Дело а том, что в ответ на 
постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР, при
нятое в конце мая прошлого 
года «О Генеральной схеме 
управления народным хозяй-

упрааления «Груэрыбхоз* за 
1988 год, бывшее ПУ «Груз- 
рыбхоз» завершило его с

хоз». 27 марта этого года в ста-, 
тьа «Рыба в зеркала пруда» 
он рассказывал читателям 
«Зари Востока» о проблемах 
и перспективах моаого объ
единения. Но .  осуществление
намеченного затянулось. До
сих пор не подписан главный 
документ — «Акт приема-пе
редачи Управления рыбного 
хозяйства при Совмина ГССР 
«Груэрыбхоз». И не подписан 
ом бывшим начальником уп
равления Бичико Тимофееви
чам Утмалидза. О мотивах «не 
подписания» можно догады
ваться. А внешне дало об
стоит так: Утмалидза за
стать на места невозможно. 
Невозможно и договориться с 
ним о встрече по телефону. 
Занятый человек — еще бы,

убытками в 4,8 миллиона руб- такое творится в его хозяйст-

<Тбилисский рыбоводный завод, ством Грузинской ССР», Сов- ... Из-за неимения воды не функционирует». мин республики постановил

лей, просроченная задолжен
ность кредита Госбанка соста
вила 2,7 миллиона рублей, а 
кредиторская задолженность 
4,9 миллиона рублей». Баланс 
незавидный.

По данным Гпданского от
деления Агропромбанка, толь
ко кредиторская просрочен
ная задолженность (по состо
янию на 23 марта 1989 года) 
составляет более 7,6 миллио
на рублей, тогда как рааль-

АВАРИЯ НА САЛОНЕ 
В БУРЖЕ '

,  Во Франции на Международ
ном авиакосмическом салоне 
а Бурже при завершении де
монстрационного полета по
терпел аварию советский ист
ребитель МИГ-29.

Самолет упал а района 
взлетно-посадочной полосы, 
летчик Анатолий Квочур ката
пультировался, состояние его 
здоровья нормальное.

Ущерба аэродромным со
оружениям не причинено.

(ТАСС).

НА Я З Ы К А Х  О Р И Г И Н А Л А
Институты марксизма-лени

низма при ЦК КПСС и ЦК 
СЕПГ при содействии научных 
учр«жд*мий ряда стран много 
лат работают над изданием 
полного собрания сочинений 
Маркса и Энгельса на языках 
оригинала (М ЭГА). Тома этого 
издания распространяются бо
лее чем а 30 странах мира. 
Это беспрецедентное по мас
штабам и научной фундамен
тальности издание является 
с»мой крупной совместной 
программой обществоведов 
СССР и ГДР. К  настоящему 
•ремени уже вылущено 40 то- 
МОв В »ти» томах впервые

опубликованы сотни новых до
кументов, а  том числа око
ло 1.000 писем а адрес Марк
са и Энгельса. Полна* публи
кация всего теоретического 
наследия основоположников
научного коммук 
необходимые

изма создает 
предпосылки

для более глубокого пони
мания истории и теории марк
сизма, для его дальнейшего 
творческого развития приме
нительно к новым историче
ским условиям современного 
мира. М ЭГА является базой 
для переводов работ класси
ков марксизма на все другие 
языки и издания их ао всех 
странах. |

6— 7 нюня а. Москва состоя
лось очередное заседание ре
дакционной комиссии между
народного издания. На засе
дании выступили директор Ин
ститута марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС Г. Л. Смирнов, 
директор Института марксиз
ма-ленинизма при ЦК СЕПГ 
Г. Хайден, а также другие 
ученые. Они критически, кон
структивно проанализировали 
итоги работы над этим уни
кальным изданием, приняли 
план выпуска томов на сле
дующую пятилетку (1991—» 
1995 гг.).

(ТАСС)

«МОЛНИЯ - 3»
В ПОЛЕТЕ

В целях обеспечения экс
плуатации системы дальней те
лефонно-телеграфной радио
связи, передачи программ 
Центрального т е  л а а идения 
СССР на пункты сети «Орби
та» и международного сотруд
ничества 8 июня 1989 года •  
Советском Союза ракетой-но
сителем «Молния» осуществлен 
запуск очередного спутника 
связи «Молиия-3».

Сеансы связи через спутник 
«Молния-3» будут проводить
ся в соответствии с  намечен
ной программой. (ТАСС).

Трафаретный вывод о том, 
что комментарии, как говорит
ся, излишни, напрашивается 
сам собой. Остается только 
удивляться, откуда при сло
жившейся ситуации мы все 
еще умудряемся то а одном, 
то в другом -конце города 
выстраиваться а штормовые 
океанические очереди за 
саоей пресноводной рыбкой, 
откуда же она аса-таки ба
ратея? Но дело не только в 
этом. Столь пространно про
цитированный выше документ 
оказалось читать еще интерес
нее а сопоставлении с  дру
гим, на менаа интересным от
четом, который называется 
«Выполнение капитального ре
монта по объектам «Грузрыб- 
хоз» за 1988 год». Какой а 
нам фактажі Тут ужа за стол
биками цифр просматривается 
чистой, воды детектив. Пи
ши —  некогда. И чем глубже 
вникаешь а содержание даух 
этих противоречивых доку
ментов, там больше удивля
ешься. Вот этому, например.

В «Состоянии прудо я о г о 
фонда...» Нокалакеаское рыб
ное производство 
лано таи:

«В рыбопитомника... разру
шен выростной пруд № 1, 
бездействуют литоммиковые 
пруды и пруды для выращи

вания молоди, расположенные 
парад инкубцахом... На уча
стка Нориси заилен и зарос 
выростной пруд № 2. На уча
стках Гаджати I и II разру
шено большинство дамб, пру
ды полностью на осушаются, 
заилены, уровень воды на 
трать меньше нормы... зимо
вальные пруды бездействуют 
из-за неимения воды...»

А  вот что записано по это
му поводу в отчета о  «Вы
полнении капремонта...» Толь
ко на ремонт нагульного и 
зимовальных прудов на уча
стка Гаджати I затрачено в 
прошлом году ни много, ни 
мало, а целых 56 тысяч руб
лей. Ремонт склада кормов, 
нагульных прудов, канала, 
дамбы и аодовыпускв обо
шелся е 79 тысяч 410 рублей.

Еще пример. О Джвпанском 
прудовом хозяйстве •  «Состо
янии прудового фонда...» за
писано: «Пруды заилены, уро
вень воды на треть не дохо
дит до нормы, водоснабже
ние прудов плохое». Читаем 
отчет о капремонте. Оказы
вается, отремонтированы ин
кубационный цех, водопровод 
и насосная, колодец Риони, 
аыростныв пруды 1 и 2, на
гульные пруды. 16, 7 и 8. Все
го —  на 47 тысяч 52 рубля.

Таких, мягко скажем, несо
ответствий обнаружить мож
но, к сожалению, больше, 
чем достаточно. Ограничимся 
еще одним. В первом случав 
выясняется, что в Сагареджой- 
ском прудхоэе «прудоаый 
фонд хозяйства требует капи
тального восстановления». А 
а отчете этот факт интерпре
тируется следующим образом. 
На Сагареджойский РПП за
трачено 195 тысяч 985 руб
лей, причем только на очи
стку прудов —  74 тысячи. 
Читайте и удивляйтесь. Удив
ляйтесь тому, на что ушли 
все эти круглые суммы. По
нятно? Не очень.

Попробуй, аылови рыбку во 
всей этой мути. Ту самую, ко
торой разводится у нас аса 
меньше. Факт —  пожалуйста. 
По уровню потребления жи
вой рыбы на каждого жителя 
республики мы на одном из 
последних мает а страна, у 
нас он, окаэьюаатся, нижа, чем 
в целом по Союзу, более 
чем в семь раз и составляет 
всего лишь около 300 грам
мов в год!!! Если и дальше 
дела пойдут таким же обра
зом, рыба у нас вообще ис
чезнет.

Такой вот - не рыбный се
зон сложился е республике. 
Перспективы? Довольствуйтесь 
консервированными рыбными 
тефтелями, килькой в томате 
и морской капустой, которая, 
как утверждают диетологи, 
тоже полезна.

Рыба, она, как известно, не

О С У Ж Д А Е М  Б Е С Х О З Я Й С Т В Е Н Н О С Т Ь

РЫБА В 
БУМАЖНЫХ 
Б Е Р Е Г А Х

упразднить свое ^Управление ныв источники покрытия этих 
рыбного хозяйства с переда- задолженностей не имеются, 
чей его функций Госагропро- к тому же, как показало по
му Грузии. Последнему в ме- Объектное обследование пру- 

представ- сяциый ср0(К вменялось, в обя- довых хозяйств, «при общей 
эанность представить предло- потребности зарыбления до
жение ло созданию соответ
ствующей ’ службы ка базе 
предприятий и организаций уп
раздненного управления. Так, 
решением Совета Министров 
республики в ноябре 1988 го
да было создано республикан
ское производственное объе
динение по рыбоводству — 
РПО «Груэрыбхоз» Госагро- 
прома Грузинской ССР.

Между тем, помимо специа
лизированных рыбоводческих 
организаций (их в республике 
10), рыбоводством в системе 
Госагропрома з а н и м а ю т с я  
совхозы, колхозы и другие 
кооперативные предприятия, 
причем доля их в производ
стве всей товарной рыбы в 
системе в прошлом году со
ставила 47 процентов. Тут же 
отметим, что в названном по
становлении Совмина респуб
лики не были полностью уч
тены специфика и механизм 
создания нового РПО а связи 
с наличием двух видов соб
ственности — государственной 
и кооперативной. Поэтому в

7 миллионов штук годовиков 
имеются ■ наличии 3,3 мил
лиона штук, а недостающее 
количество посадочного мате
риала предстоит завезти иэ- 
Л  пределов республики... 
Только оперативное решение 
данного вопроса еЩе может 
предотвратить срыв годового 
плана производства и госзаку
пок прудовой рыбы».

Теперь уже, наверное, не 
сможет. За нолгода, прошед
шие с начале волокиты при
ема-сдачи дел, мал4»ки ужа 
могли превратиться в боль
ших рыбин. Увы!..

Далее. «Предваритель н ы й  
анализ показывает, что фак
тическая кредиторская задол
женность, согласно данным 
Госбанка, намного превосхо
дит кредиторскую задолжен
ность, числящуюся по балан
су,- имеется вызывающий со
мнение большой расход ком
бикормов и тот факт, что в 
общем объеме реализован
ной прудовой рыбы сорная 
составляет до 30 процентов

декабре прошлого года, учи- (стоимость сорной рыбы а три 
тыаая все эти нюансы, Госаг- о е іа  меньше)».
ропром республики принял 
решение о создании Республи
канского производственного 
государственно - кооператив
ного объединения по рыбо
водству и возложил на наго 
руководство всей отраслью 
рыбоводства системы. Пока 

аса, вроде бы, гладко и логич
но. Было предусмотрено про
ведение учредительного соб
рания вновь созданного объ
единения и рекомендовано 
совхозам, колхозам и другим 
кооперативным предприятиям 
и организациям рассмотреть 
вопрос о вступлении в состав 
объединения. Была установ
лена и норма избрания от 
каждого предприятия или ор
ганизации двух уполномочен
ных представителей для уча
стия в работа учредительного 
собрания.

Принцип равного представи
тельства был соблюден. И 
подтверждается это докумен
тами и протоколами. Собра
ние было проведено 17 фев
раля этого года с соблюде
нием действующих требова
ний и демократических прин
ципов, предусмотренных в 
приказа Госагропрома. На 
собрании было принято По
ложение объединения, избран 
его соает и председатель 
(именно председатель совета, 
а не руководитель) объедине
ния «Груэрыбхоз».

Все ясно. Есть слово. Д ол
жно быть и дело. Но вот тут 
как раз и начинаются совсем 
уже непонятные вещи. До 
приведения а порядок рыб
ного хозяйства республики 
«руки» у нового объединения 
так и не дошли. На бумаге 
объединение существует, на 
практике —  воз, как говорит
ся, и ныне там. С отправной 
точки дело не сдвинулось. Не 
выполнено постанов л е н и *

Е  такой ситуации совершай- 
ко очевидно, почему админи
страция бывшего управления 
всевозможными проволочками 
стремится оттянуть неприятную 
процедуру оформления доку
ментов приема-сдачи. По-пре
жнему, несмотря на то, что 
оно ужа полгода как упразд
нено, сохраняет саои счета в 
банке, чем пытается продлить 
свсю юридическую самосто
ятельность. И обходится она 
недешево.

Пока все эти вопросы, с поз
воления сказать, «решаются», 
рыбному «населению», чудом 
сохранившемуся до сих пор в 
наших прудах, питаться ока
залось совсем уже нечем.
I

Телеграмма из Министерства 
хлебопродуктов:

*За входящими в состав ви- 
шего объединения хозяйства
ми — Кутаисским и Горийским 
комбинатами числится боль
шая дебиторская задолжен
ность. В  случае, если она не 
будет погашена до 15 мая, хо
зяйствам будет прекращен от
пуск комбикормов.

Заместитель министра 
Кацмтвдзе».

€Начальнику «Г  рузрыбхоэа» 
тов. Цинцадзе А.

На вашу просьбу о выработ
ке и отгрузке форелевых ком
бикормов в адрес хозяйств 
€ Г  рузрыбхоэа» сообщаем, что 
до полного погашения деби
торской задолженности в сум
ме 188.309 руб. 70 коп. комби
корма отгружаться в ваш ад
рес не будут...

Директор Ростовского 
опытного завода рыб- 
ных г р а и  у лированных 
комбикормов Аиипкии 
С . Д „ главный бухгалтер 
Букова Т.*.

во. Но нельзя не отметить 
н другое. При всей своей за
нятости Утмалмдза, тем не 
менее, нашел способ выкро
ить время для того, чтобы 
дать интервью газете «Моло
дежь Г рузии», где  а статье 
«Завуалирован н о в  д©рожа- 
нив», опубликованной 30 мар
та зтого года, приводятся его 
соображения по поводу того, 
что возглавляемый им «Груз- 
рыбхоз», имеющий многоты
сячные прибыли и сдающий в 
год до 2.000 тонн свежей ры
бы, в результата объедине
ния лишается своей мощной 
базы. Речь идет, надо пола
гать, о той самой база, с ко
торой мы ужа знакомы,

В этой же газета,спустя пол
тора месяца, он выступает пов
торно —  на этот раз ужа со 
своей авторской статьвй и на 
ту  же тему, переворачивая 
аса, как говорится, с ног на 
голову и подписываясь: «Б.
Утмалидза, начальник произ
водственного у п р а в л е н и я  
«Груэрыбхоз». При этом, на
варное, позабыв, что еще в 
декабре прошлого года соб
ственноручно подписал приказ 
о роспуске своей организа
ции. Передумал человек объ
единяться —  и асе тут.

Очень все это похоже на 
знакомую детскую сказку, в 
которой одна сторона озабо
чена тем, как добыть рыбку, 
е другая, глядя на трепыха
ния «конкурента», по-лисьи 
приговаривает: «Мерзни, мер
зни, волчий хвост».

Как долго продлится это 
противостояние?

С этим вопросом мы обра
тились к заместителю пред
седателя Госагропрома рес
публики Айвазу Дурсуновичу 
Гасанову. Информация, полу
ченная от него, сводится к 
следующему. Приказом за 
номером 2—306 о т 29 мая 
этого года по Госагропрому 
республики создана комиссия, 
цель которой —  разобраться 
а возникшей конфлнк т  и о й 
ситуации. В составе комиссии— 
юристы, экономисты, кадро
вики, заведующий секрета
риатом и заведующий отде
лом животноводства Госагро
прома. Председатель комис
сии —• Гасанов. Результаты ра
боты будут доложены снача
ла на коллегии Госагропрома, 
затем о сделанных выводах 
будет сообщено Центральному 
Комитету Компартии респуб
лики, Совету Министров Гру
зинской ССР и Тбилисскому 
горкому партии —  словом, во 
все та  инстанции, куда обра
щался с заявлениями Б. Ут- 
мелидзв. Срок —  неделя на 
раэбор конфликта. До тех пор 
ничего сообщить мне Айааэ 
Дурсунович не сможет.

«Тбилиси: кроме несколь
ких видов океанической ры
бы, в магазинах ничего не 
купишь. О судаке, леще, 
щуке, да и о карасе с карпом 
остались одни воспомина
ния...», — напечатано в ста
тье «Мертвый сеэои», опуб
ликованной в газета «Прав
да» 30 мая этого года. Все 
верно. Смущает сообщение в 
последнем абзаца: «...Видимо, 
пришло время более глубокой 
интеграции рыбного хозяйст
ва, создания а центре и рес
публиках, по примеру Грузии, 
государственно - кооператив
ных объединений. Тогда по
купателям не придется недо
умевать, куда же исчезла из 
магазинов живая рыба».

Всех товарищей, кто поспе
шил вьіписывать себе коман
дировки для того, чтобы пе
ренять у нас ценный опыт, 
спешим разочаровать. На 
торопитесь. Учиться у нас 
пока нечему. Если же вы пе
реймете наш опыт создания 
объединения в том  айда, в 
каком он существует — поп- 
годе на бумаге, рыба забьет 
хвостами на прилавках ваших 
магазинов на скоро. Все, чем 
мы богаты в этом плана се
годня, —  так это категориче
ски нееьгполняемыми постано
влениями и решениями. И 
толка от всей этой писенниы 
не больше, чем от камня, 
брошенного а воду, — разо
шлись круги по воде, и не ос
талось следа. Как, впрочем, 
нет и самой рыбы, не считая 
тех ее неполных 300 граммов, 
которые приходятся на каж
дого из нас е год. И потому 
нужны нам асе эти проекты, 
решения и постановления — 
извините, но не больше, чем 
рыбке зонтик.

Ирина АДАМАШВИЛИ.

С П Р А В И Л И  Н О В О С Е Л Ь Е
В 30-квартирном дома, по- 

строенном на средства Тетри- 
цкаройского кролиководче
ского совхоза, справили но
воселье рабочие этого хозяй
стве. Руководство совхоза уде

ляет немало внимания реше
нию социально-бытовых проб
лем своих тружеников, не 
скупясь на средства для этой 
цели. В частности, на ассигно
вания хозяйства тут построен

датский сад, рассчитанный на 
прием 90 ребятишек.

И сельсовет, и Дом культу
ры одновременно вселились 
в новое двухэтажное здание 
в сала Диликаури Зестафои- 
ского района. Теперь здесь

созданы надлежащие условия 
для работы мастного органа 
власти, а также организации 
досуга сельчан, занятий кол
лективов художественной са
модеятельности, кружков по 
интересам. Зал клуба рассчи
тан не 300 посетителей.

(ГРУЗИНФОРМ )
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СКВОЗЬ СВЯЗЬ ВРЕМЕН
Творчество народного художника СССР 

Мераба Бордзеиишвили — это яркое и са
мобытное явленно в развитии национального 
искусства. Сегодня трудно представить себе 
облик современной Грузии без монумен
тальной скульптуры, созданной М. Бердзе- 
иишвили. Его памятники стали украшением 
Тбилиси, Кутаиси, Каспи, Мариеули, Гур
джаани и других городов. > образах, соз
данных им, воплотилась судьба Грузии, каж
дая работа — это диалог художника с исто
рией, осмысление дня сегодняшнего.

Произведения мастера — всегда узнааа»

мы. Это происходит прежде всего благо
даря неповторимости черт художественного 
почерка, экспрессии. За что бы ни брался 
скульптор, он апеллирует к чувствам зри
теля, говорит с ним посредством своих ге
роев. ЯзЦк «го произведений понятен каж
дому, а через образы проявляется душа на
рода.

Сегодня, в день юбилея Мераба Бердзе- 
нишвили, мы решили предоставить слово лю
дям, хорошо знающим Мастера, так как луч
ше, чем они, вряд ли можно охарактеризо
вать Бердзенишвили — художника, человека...

Нодар ДЖАНБЕРИДЗЕ, 
член-корреспондент Ака
демии художеств СССР, 

профессор:
— Мераб Бердзенишви

ли — это одна из самых яр
ких фигур в нашей совре
менной культуре. Ему по
корились не только искусст
во іваяния, но и живопись, 
графика. В каждой работе, 
которую создал художник, 
проявляется его индивиду
альность, которая зиждется 
на позициях Бердзенишвили- 
гражданина, Бердзенишвили- 
патриота. С другой стороны, 
работы скульптора — это

І] Ч
• с

ежедневный, ежечасный по
иск пластических дредств 
выражения.

В искусстве Мераба Бер
дзенишвили привлекают ред
кий лиризм и романтичность. 
Одновременно с * этим его 
произведения монументаль
ны, в них всегда присутст
вуют острота сюжета, образ
но-эмоциональный и объем- 
но-проотранственный .мир.

Лично для меня важно то, - что 
в своих скульптурных творениях 
мастер выдвигает на первый план 
поэтическое вдохновение и посред
ством его раскрывает внутренний 
мир каждого персонажа и всегда 
при этом поражает неожиданностью 
двоих композиционных решений.

Сплав романтики и монумен 
тальности придает работам скуль
птора особую выразительность, 
обобщает мысли творца. Про ка
ждую из них можно сказать, что 
она одновременно и лаконична, 
и стремительна, и необузданна а 
своем движении. Творения Мераба 
Бердзенишвили выполнены, не 
мой взгляд, в большинстве своем 
в торжественно-подчеркнутой де
коративности и в то же время 
лиричны в своей непосредственно
сти.

Примеров здесь можно 
привести много. А  точнее — 
это все известные нам ра
боты Бердзенишвили.. Я 
очень хорошо помню одну из 
первых его работ. . Это был 
конкурсный проект памятни
ка Вахтангу Горгасалу. И 
уже тогда молодой скульптор 
доказал свое творческое-кре
до — проект сочетал мону
ментальное начало с поэти
ческим видением мира.

Говоря о Бердзенишвилн- 
скулЪпторе, я не могу обой
ти молчанием его работы в 
области графики. И тут хочу 
выделить его замечательные 
листы-размышления «Лео
нардо» и «Микеланджело» — 
отражение души художника, 
его творческой мысли.

Зрителя, который прихо
дит в мастерскую Бердзени
швили, всегда встречает не
ожиданность: никогда зара
нее не знаешь, что увидишь 
здесь. Но, оказавшись в свя
тая святых мастера, непре
менно попадаешь в плен 
беспредельной фант а з и и, 
остроумных пластических 
решений и приемов, которым 
буквально нет предела. Эта 
фантазия художника нашла 
яркое воплощение в таких 
замечательных композициях, 
как мемориалы в Марнеули 
(«И  впредь подрастут!..»). 
Гурджаани («Отец солда
та» ), • Кутаиси (памятник 
«Победы») и многих других.

Постоянная внутренняя 
работа, вдохновенное творче-

желать, чтобы никогда не 
понадобилась ему помощь 
сотворенной им же в бронзе 
Медеи-врачевательницы.

Давид ЦИЦИШВИЛИ, 
первый заместитель 

председателя Грузинского 
фонда культуры:

— Мераба Бердзенишви
ли я знаю с детства и до сих 
пор дружу с этим необыкно
венным человеком. Впервые 
мы встретились с ним в со
роковые годы, начав учебу 
в тбилисской 15-й средней 
школе, а затем оба заканчи
вали известную в то время 
35-ю футбольную школу.

Возможно, многие удивят
ся, но все же скажу: Ме
раб был одним из подающих 
надежды полузащитников и 
мог стать незаурядным ф ут
болистом. Однако судьба 
распорядилась иначе.

С детства он увлекался 
рисованием. У  меня дома

всегда четкие, обстоятель
ные, интересные.

Эта его неуемность, желание 
принести пользу людям, послу
жить им, сделать асе для процве
тания Родины и послужили тому, 
что М. Бердзенишвили был из
бран народным депутатом СССР

...Все его близкие хорошо 
знают: если Мераб звонит 
и предупреждает, что в бли
жайшие дни не подойдет к 
телефону, просит его вре
менно не беспокоить, — это 
верный признак начала но
вой работы, это рождение 
-еще одного замысла. Сей
час он вдохновенно работа
ет над памятником Давиду 
Строителю. Мечта эта заро
дилась у него еще в юности; 
он и тогда увлекался исто
рией своей Грузии, думал о 
памятниках Давиду Строите
лю и царице Тамаре.

Лмдмя ЛИБЕДИНСКАЯ, 
писатель, Москва:

— Судьба не обделила 
меня встречами и общением 
с талантливыми ' людьми. 
Тициан Та б и д з е, Паоло 
Яшвили, Анна Ахматова, Бо
рис Пастернак... Всех не П' • 
речислишь. Но встреча с 
Мерабом Бердзениш в и л и  
принесла мне еще одну та
кую радость. Я  познакоми
лась не только с замеча
тельным художником, скуль
птором. Его работы я виде
ла и раньше в Кутаиси/Тби
лиси, на Пицунде. Они ни
когда не оставляли меня рав-

даже сохранились его пер
вые работы. Совершенство
вал Мераб свой талант в 
стенах Тбилисской Акаде
мии художеств под руковод
ством Н. Канделаки.

ство характеризуют весь 
путь исканий Мераба Бер
дзенишвили. Постигая глу
бокий омысл прошлого и на
стоящего, суммируя «связь 
времен», он движется впе
ред. Хочется пожелать ему 
на этом пути новых творче
ских высот.

Г«ергмй ШХВАЦАБАЯ,
скульптор:

— Главное качество . мо
гучего таланта Мераба Бер
дзенишвили, как мне кажется, 
это генетическая связь его 
творчества с судьбой Гру
зии. Многие его произведе
ния превратились как бы в 
символы сознания людей. 
Особо хочу сказать о темпе
раменте, не только пронизы
вающем все его творчество, 
но и всю его красивую 
жизнь, даже каждый посту
пок.

Помню: ровно десять лет 
назад мы с дочерью Ликой 
находились среди пригла
шенных на 50-летие нашего 
Мераба. У  него в мастер
ской, в Баке, собралось мно
го гостей. Мераб уопевал по
дойти, поговорить с каждйм, 
тамада произносил тосты, 
пели изумительные грузин
ские песни.

В  какой-то момент мы 
разговорились, и он спросил 
меня о работе над памятни
ком Галактиону Табидзе в 
Кутаиси. Выслуш ал, накло
нился и шепнул на ухо: «Да
вай махнем к тебе, посмот
рим композицию и сразу же 
вернемся». И действитель
но, мы втроем (Мераб, я и 
Лика) украдкой вышли во 
двор, сели в его машину и 
через десять минут были в 
Сабуртало, в моей мадтер- 
ской. Посмотрев работу, не 
скрывая радости — она ему 
понравилась, — Мераб дал 
мне несколько интересных 
советов, после чего мы вер
нулись в Ваке и незаметно 
проникли в среду друзей. 
Никто ничего не заметил, 
думая, что в это время Ме
раб был или во дворе, или 
в соседней комнате.

Факт, о котором а сегодня 
вспомнил, — ато еще одни, не
маловажный, по-моему, штрих к 
портрету.

В  этот день мне хочется 
вмест'е со всеми обнять на
шего дорогого Мераба и по-

0  том, что он добирается 
посвятить себя искусству, 
мало кто в те годы знал. 
Мераб вообще человек не 
очень разговорчивый, сдер
жанный. Но если я уже по
пытайся охарактеризовать 
его, то позволю добавить и 
то, что это человек глубо
ко эрудированный, он пре
красно чувствует музыку, 
сам хорошо поет. Недавно 
его талант открылся нам 
еще одной гранью. Бердзе
нишвили создал автобиогра
фическую книгу «Колокол». 

:е , за что бы он ни взял
ся, удается ему сполна.

Помню, как еще в футбольной 
школе мы оказались на сборах, в 
Бакурианн. Жили в одной ком
нате. Мерабу, видимо, не понра
вились скучные серые стены и он 
однажды разрисовал их. Не пом
ню точно, возможно, его и отру
гали, но сам ои был очень до
волен.

Или еще один случай. Когда 
устанавливали перед зданием фи
лармонии его Музу, случилось не
поправимое. Оборвался трос 
подъемного крана, .и под много
тонную иахнну попал один из ле 
нинградских специалистов. Знал 
бы кто, как Мераб его выхажи
вал, как переживал, превратился 
в те дни в сиделку. Слава богу, 
все обошлось.

Еще одна его черта, заслужи
вающая, на мой взгляд, внима
ния: Мераб Бердэенишвилн еще
со студенческой поры не берег те 
заказы, которые ему не по душе, 
никогда не заключает сделки -с 
совестью.

Друзей он любит, ценит. Он 
был очень близок с Нодаром Дум- 
бадзе. Эта любовь, это желание 
как-то выразить свое отношение и 
писателю и послужили толчком 
и созданию мемориала Нодара 
Думбадза в детском городке 
«М эиурн».
Дома у меня висит на стене 

одна из его работ. «Материнст
во» — так назвал Мераб ее и 
таким образом отметил рожде
ние первенца а нашем доме.

Сейчад. работая в Гру
зинском фонде культуры , я 
познал и еще одно качество 
моего друга. Его волнует 
все. что происходит вокруг, 
его волнует завтрашний день 
Грузии, ее люди, каждый и 
все вместе. Он, кстати, пред
ложил под эгидой нашего 
фонда организовать в Тбили
си Дворец женщин. Возмож
но, эта его идея и претво
рится в жизнь. Он принимал 
активное участие в разра
ботке проекта устава обще
ства содействия социально

культурному развитию Тбили
си — «Тбйлисели». При лю
бом случае мы е ним сове
туемся. его рекомендации

нодушной, перед ними моя 
но было простаивать бук
вально часами. К  ним хочет
ся возвращаться, с ними 
можно разгова р и в а т ь,

Разве можно пройти равнодуш
но мимо памятника Давиду Гура- 
мишвили, мимо Музы, которая 
украшает вход в тбилисскую Гос- 
филармоиию и которая стала уже 
вторым символом Тбилиси!?. Когда 
ее изображение появляется на 
экранах телевизоров или киноэкра
не, то сразу вслед раздаются го
лоса это Тбилиси, Тбилиси...

Но, познакомившись с Ме
рабом Бердзенишвили, я 
поняла еще и то, что это 
необыкновенный человек. 
Его волнует все, что касает
ся его родины, — прошлое, 
настоящее, будущее Грузии, 
ее история, культура. Про
шлое нашло прекрасное во
площение в памятниках Ге
оргию Саакадзе, перепле
лось со страшной войной, ко
торую пережил .наш народ, — 
это памятники в Кутаиси и 
Марнеули. Судьбе деятелей 
литературы и и с к у д с т в а  
Грузии он посвятил такие 
свои замечательные творе
ния, как монументы Д. ^у- 
рамишвили. Шота Руставе
ли. 3 . Палиашвили, И. Чав-

Я никогда не забуду вы
сказывание Мераба Бердзе
нишвили: «Думаю, что се
годня , нужно лепить дух. не 
просто тело, — только тог
да скульптура оживет, ста
нет близким тебе суще
ством, т в о и м  собеседни
ком. Формы меня ю т с я, 
усложняются, потом снова 
возвращаются к простоте, а 
суть человека всегда едина. 
Я  уверен, что первооснова 
человеческого сердца — все 
гда добро. Настанет время, 
и мы будем строить памят
ники любви. Не в память 
битв и сражений, а там, где 
люди любили друг друга».

Мне пришлось однажды присут
ствовать на празднике «Тбилисо- 
б а », когда Мерабу Бердзенишви
ли вместе с другими знатными 
тбилисцами вручали медаль почет
ного гражданина города Тбилиси. 
И едва председательствующий 
назвал имя скульптора, как гром 
рукоплесканий и восторженных воз
гласов огласил площадь. И я тот 
момент мне вспомнилось, как я 
читала о том, что когда и X III 
веке флорентийский живописец 
Чимабуэ окончил свою большую 
«М адонну», его сограждан охва
тил такой восторг, что квартал, 
где он жил, назвали кварталом 
радости. Я думаю, что тот квар 
гал в Тбилиси, где в своей мае 
терской трудятся Мераб Бсрдзе 
нишвили, можно также с пол
ным правом назвать кварталом 
Радости.

А сегодня, в день его рож
дения. я пожелаю Мерабу 
много, много счастья, радо
сти, здоровья, новых работ. 
И еще: всегда оставаться 
таким же красивым и доб
рым.

НА ВЕС ЗОЛОТА
Один из ведущих герпетологов Грузии — старший науч

ный сотрудник Институте зоологии АН Грузинской ССР Вах
танг Пицхалаури широко известен своой научной и практи
ческой деятельностью не только в нашей республике. Ему 
доеелось побывать в десятках научных экспедиций, исхо
дить на одну сотню километров, изучая жизнь змей. Имен
но с этого н началась наша беседа.
— В мире сложено нема

ло легенд н мифов о змеях, 
в которых они предстают то 
олицетворе н и е м красоты, 
мудрости, то хитрости и ко
варства. Так ли это на самом 
деле?

— Змеи, действительно, ок
ружены неким ореолом таин
ственности, и многое здесь, 
видимо, идет от необычного 
внешнего вида, оригинально
го способа передвижения/ 
своеобразной окраски, осо
бенностей поведения и т. д.

— Много ли видов змей в 
нашей республике?

— Грузия — один из бо
гатейших регионов нашей 
страны по обитанию пресмы
кающихся. Г  е р п етофауна 
Грузии представлена 46 ви
дами и подвидами пресмыка
ющихся. Институтом зоологии 
АН  Грузинской С С Р прово
дится большая работа по изу
чению фауны рептилий. Пол
ностью изучена герпетофауна 
Восточной Грузии. В этом 
большую роль сыграл вид
ный грузинский герпетолог 
кандидат биологических на
ук Т . Мусхелишвили, кото
рый издал м о н о графию 
«Пресмыкающиеся Восточ
ной Грузии». Много сделано 
и кандидатом биологических 
наук доцентом Т Г У  М. Бак- 
радзе, научным сотрудником 
нашего института В . Негме- 
дзяновым. Мы вместе уже 
побывали в более чем два
дцати научных экспедициях, 
обошли почти все уголки 
Грузии, выясняли численный 
и видовой состав рептилий, 
взвешивали их, измеряли, а 
также проводили мечение не
которых из них. Численность 
змей измеряется тысячами, 
но есть’ виды змей, число ко
торых невелико. Это—длин
ноногий сцинк, западный 
удавчик, эскулаповый полоз, 
кавказская гадюка, носатая 
гадюка, гюрза, среднеземно-, 
морская черепаха, кавказская 
агама и азиатский гологлаз. 
Все эти пресмыкающиеся за
несены в «Красную книгу» 
Грузинской С С Р.

— Что сулит встреча с 
рептилиями?

— Ничего страшного. Змеи 
никогда первыми не напа
дают, а тем более, никогда 
не преследуют' человека. Та
кое невозможно даже допу
стить, поскольку скорость, 
развиваемая змеей, невели
ка. не превышает 6 — 8 кило
метров в час. И все же не
которые элементарные све
дения при встрече со змея
ми необходимы. Следует 
знать, что самый активный 
период у ядовитых и других 
видов змей — май-июнь. В 
эти месяцы они усиленно пи
таются и размножаются, бы
вают относительно агрессив
ными. А  агрессия подсказы
вается конкретными ситуа
циями — если, например, 
наступить ногой, то тогда 
змея, поставленная челове
ком вольно или невольно в 
безысходное положение, вы

нуждена обороняться и спо
собна укусить. Опасен для 
жизни укус гюрзы, который 
считается смертельным. Тут 
же должен заметить, что на 
моей памяти в Грузии смер
тельных исходов от укуса 
ядовитых змей вообще не 
было. Если все же змея уку
сила, необходимо немед
ленно доставить пострадав
шего в ближайшее медуч
реждение, а при невозможно
сти транспортировки реко
мендуются полная неподвиж
ность и обильное теплое 
питье. Радикальное же сред
ство от укуса гюрзы — сы
воротка антигюрзин.

— Какая же все-таки 
польза от змей?

— Они в большом коли
честве истребляют насеко
мых и грызунов, служат пи
щей для хищных птиц и 
млекопитающих. А  в некото
рых странах Востока мясо 
змеи является настоящим де
ликатесом. . Главное же — 
змеиный яд, который широ
ко применяется в фармацев
тической промышленно с т и 
при изготовлении лечебных 
препаратов. Его используют 
как высокоактивный фер
мент в биохимии, генетике, 
цитологии и других отрас
лях науки.

— Сколько же змеиного 
яда добывается в нашей стра
не и как обстоит дело в этом 
плане в Грузин?

— Скажу так: ежегодная 
потребность страны — 32 
килограмма сухого яда, и она 
постоянно растет. За счет 
внутренних ресурсов, в ос
новном из Узбекистана, по
требность эта покрывается 
лишь частично. Большую 
же долю этого ценнейшего 
препарата СС СР экспорти
рует из Бразилии и некото
рых других стран. Грамм су
хого змеиного яда на внеш
нем рынке стоит 800 дол
ларов. Но грамма вполне до
статочно для производства 
нескольких тонн лекарств. 
Добыча змеиного яда произ
водится в специальных змее
питомниках, или же серпен
тариях. С одной гюрзы, на
пример, можно «надоить» за 
год максимально до полграм
ма сухого яда.

В Грузии змеиный яд пока 
не добывается, потому что 
у нас нет серпентария. Меж
ду тем в регионе есть воз
можность создания такого 
подразделения на базе Ши- 
ракской степи, в частности, 
на территории Вашлованско- 
го заповедника. Создание 
специального змеепитомника 
и добыча змеиного яда мо
жет оказаться весьма при
быльным предприятием для 
нашей республики в эконо
мическом плане.

Леван ДОЛИДЗЕ,
. старший научный сотруд

ник Тбилисского государ
ственного университета,
член Союза журналистов
СССР. "і*

выззстишивввниини
ОСЕЧКА ДИНАМОВЦЕВ

'Вчера динамовцы Тбилиси болу. Они а Душанбе играли

ра чемпионата СССР по фут- со СЧеТ(>м і . о.

ПОГОНЯ ЗА ЛИДЕРОМ
Команды первой лиги завер

шили очередной тур чемпиона
та СССР по футболу. Успешно 
а нем выступили коллективы 
нашей республики, завоевав
шие пять очков из шести воз
можных. Динамовцы Батуми и 
«Гурия» на своих полях пере
играли соответственно «Нефт- 
чи» —  2 :1  и «Нистру» — 2 : 0 ,  
а кутаисцы в гостях сыгра
ли вничью с «Шинником» — 
2: 2.

Победы позволили ланчхут- 
ским и аджарским футболи
стам набрать 16 и 15 очков, 
сделать шаг вперед а турнир
ной таблице. Несколько улуч
шили свое положение и гру
зинские автозаводцы, у кото
рых сейчас 14 очков. Они и 
«Гурия» провели по 12 встреч, 
а батумцы — 14.

Лидирует в чемпионате по- 
прежнему ЦСКА. Эта команда

после очередного матча име
ет 20 очков (она а гостях сыг
рала вничью с «Кузбассом» — 
0 : 0 ) .  За лидером вдогонку 
устремились «Каират» и «Ди
намо» (Ставрополь). Первые 
нанесли поражение «Метал 
пургу» — 2 : 1 ,  а вторые — с 
таким же счетом — «Таврии». 
Победители играли на своих 
полях.

Теперь у алмаатинцев 19 оч
ков, а у  ставропольцев —  18. 
Однако следует отметить тот 
факт, что армейцы и динамов
цы провели по 13 встреч, а 
«Кайрат» —  14.

Остальнью встречи нынеш
него тура завершились так: 
«Факел» —  С КА  «Карпаты»
2 : Г, «Ростсельмаш» —■ «Дау
гава» — 2 : 1 ,  «Геолог» — «Ко- 
тайк» ■— 1 : 0 ,  «Кубань» — 
«Спартак» — 3 : 2 ,  «Пахтакор»— 
СКА (Ростов) —  3 : 0 .

ЧЕСН0К0В ПОБЕЖДАЕТ ЧЕМПИОНА
ПАРИЖ. (ТАСС). Чемпион 

СССР москвич Андрей Чес
нок о в еще раз подтвердил 
свой высокий международный 
класс, выиграв в !/« финала 
открытого чемпионата Фран
ции по теннису у прошлогод
него победителя этих сорев
нований, четвертой ракетки 
мира Матса Вкландера (Ш ве
ция) — 6 : 4 ,  6 : 0 ,  7 : 5 .  В 
*/а финала советский тенни
сист встретится с 17-летним 
американцем Майклом Чан
гом, который вывел из борь
бы главного фаворита Ивана 
Лендла (Чехословакия), а за
тем победил Рональда Аже-

нора (Гаити) — С : 4, 2 : 6 ,
6 : 4 ,  7 \ 6 .

Чесноков впервые вошел в 
четверку сильнейшие на тур
нире, входящем в серию 
«большого шлема». Он пов
торил достижение тбилксца 
Александра Метреаели, ко
торый был полуфиналистом 
парижского чемпионата в 1972 
году. За время выступлений 
на международной арене 
москвич выиграл четыре тур
нира «гран при».

В другом полуфинале встре
чаются Борис Беккер (ФРГ) 
чемпион Уимблдона-88 Стефан 
Эдберг (Швеция).

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

10 ИЮНЯ 1989 г.

ПОКАЗЫВАЕТ
ТБИЛИСИ

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 ИЮНЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

10.20 ,— Информационный выпуск.
10.30 — Для слушателей телекур- св. Математика (анализ домашне
го задания). 17.00 — Документаль
ный телефильм «Когда цветет ко-

олева ночи». 17.20 — История 
Грузии. 17.50 — Д ля школьников. 
«Человек, странствующий по зем
л е » .  («Наиаркекия»), 19.00 — Для 
учащихся ОПТУ. Лучшие в своей 
профессии. 19.30 — Грузин с к и е 
баскетболисты на Кубе. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Международный 
дневник. 21.10 — Возвращенные 
имена — Д. Канделаки. 22.00 — 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 — Грузинский 
художественный фильм к Весна 
проходит».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
10.15 — Грузинский художествен
ный фильм «Приди в долину ви
нограда». 17.50 — Телепостановка 
«Оправдание Паганини». 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Международный 
дневник. 21.10 — Возвращенные 
имена — Д. Канделаки.

ВТОРНИК, 13 и ю н я
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 13.50 — Для 
абитуриентов. Химия. 14.20 — В 
дня школьных каникул. Телевизи
онный кинозал для юношества
«Цнскврв». Мультфильм «Приклю
чение. белки Мики». 15.30 — Ин
формационный выпуск. 15.40 — Те
лекурс. Грузинский язык. 19.10 —
Международный дневник (повтор
но). 16.4В — Изучим английский 
язык. 17.15 — Документальный те
лефильм «Камень, дерево, металл».
17.30 — Для школьников. Наш 
дискуссионный клуб (повторно).
19.00 -  Объявления. 19.05 -  В 
редакцию пришло письмо... 19.45— 
Вечерняя сказка. 20.00 — Моамбе.
20.35 — Наша премьера. Грузин
ский художественный телефильм 
«Майский снег» (Грузтелефнльм).
22.00 — Время. 22.40 — Веками 
храня... 22.50 — Жизнь замеча
тельных людей — Д. Клдиашвили 
(читает Г. Харабадзе).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
1.35 — Грузинский документальный 
телефильм «Лунный глобус».
10.30 — Для школьников. Матема
тика. 11.00 — Документальный те
лефильм «Человек и природа».
11.30 — Для слушателей телекур
са. Математика (анализ домаш
него задания). 12.00 — Киножур
нал «Хочу все знать». 12.10 — 
Телекурс. Физика. 12.40 — Мульт
фильм. 13.00 — В полдень. 13.50— 
,ля абитуриентов. Химия. 14.20 —

В дни школьных каникул. Телеви
зионный кинозал для юношества 
«Цискара». Мультфильм «Приклю
чение белки Мнкн». 15.30 -  Ин
формационный выпуск. 15.40 — 
Телекурс. Грузинский язык. 18.10— 
Международный дневник (повтор
но). 18.45 — Изучим английский 
язык. 17.15 — Документальный те
лефильм «Камень, дерево, ме
т алл ». 17.30 — Для школьников. 
Наш дискуссионный клуб (пов
торно). 19.00 — О б ъ я в л е н и я . 
19.05 — В редакцию пришло пись
мо... 19.45 — Вечерняя сказка.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Наша 
премьера. Грузинский художест
венный телефильм «Майский снег» 
(Грузтелефнльм).

СРЕДА, 14 ИЮНЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 13.50 — Ос
новы Советского государства и 
права. 14.20 — В дни школьных 
каникул. Телевизионный кинозал 
для юношества «Цискара». Худо
жественный фильм «Мальчнк-с- 
пальчик». 15.35 — Информацион
ный выпуск. 15.45 — Телекурс. 
Математика. 18.15 — Грузинский 
документальный телефильм. «Осей 
ние напевы». 18.35 — Музыкаль
ная сокровищница. Произведения 
Э. Грнга и Я. Сибелиуса испол
няют: народная артистка ГССР 
Э. Вирсаладэе и БСО Гостелера- 
дио СССР под управлением на
родного артиста СССР В. Федосе
ева (М ). 17.30 — Изучим немецкий 
язык. 18.00 — Документальный 
фильм «Песня дерева». 18.10 — 
Наши гости. 18.45 — Объявления. 
1840 — Д ля школьников. Родни
чок. 19.45 — Волшебный экран.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Грани 
перестройки. Соцсоревнование — 
на новую ступень. 21.25 — В Из
раиле поют грузинские песни.
22.00 — Время. 22.40 — Прожек
тор перестройки (М ). 22.50 — 
Спектакль «Реквием» Государст
венного академического театра 
им. Ш. Руставели.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.35 — Грузинский документаль
ный телефильм «Избранницы Ка- 
нссы». 10.25 — История СССР. 
10.55 — Научно-популярный фильм 
«История одной любви». 11.25 — 
Для абитуриентов. Химия. 12.10 — 
Киножурнал «Наука и техника».
12.20 — Грузинский язык и лите
ратура (анализ домашних зада
ний). 12.50 — Киноочерк. 13.00 — 
В полдень. 13.50 — Основы Со
ветского государства и права.
14.20 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал д л я . юно
шества «Цискара». Художествен
ный фильм «Мальчик-с-лальчик».
18.35 — Информационный выпуск. 
15.45 — Телекурс. Математика. 
18.15 — Грузинский документаль
ный телефильм «Осенние напевы».
18.35 — Музыкальная сокровищ
ница. Произведения Э. Грнга и 
Я. Сибелиуса исполняют: народ 
ная артистка ГССР Э. Вирсала 
дзо и БСО Гостелерадно СССР 
под управлением народного арти
ста СССР В. Федосеева (М ). 
17.30 — Изучим немецкий язык.
18.00 —■ Документальный фильм 
«Песня дерева». 18.10 — Наши 
гости. 18.45 — Объявления. 19.50— 
Для школьников. Родничок. 19 45 — 
Волшебный экран. 20.00 — Моам
бе. 20.35 — Грани перестройки 
Соцсоревнование — на новую сту
пень.

ЧЕТВЕРГ, 15 ИЮНЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 13.50 — Курс 
экономики. 14.20 — В дни школь
ных каникул. Телевизионный ки
нозал для юношества «Цискара». 
Художественный фильм «Сказка 
об отважном кузнеце». 15.30 —

Информационный выпуск. 15.40 — 
Для абитуриентов. Биология
18.10 — Грузинский документаль
ный телефильм «Тепло земли».
10.35 — Для абитуриентов. Гру. 
зинскнй язык н литература (ана
лиз домашних заданий). 17.05 — 
Для школьников. В гостях в му 
эее. 17.30 — Волшебный экран.
17.45 — Телезрители и междуна
родная жизнь. 18.30 —■ Научно- 
популярная программа «Цодна» 
19.25 — Моамбе. 20.00 — Футбол. 
Чемпионат СССР: «Динамо» 
(Тбилиси) — «Динамо» (Москва). С 
тбилисского стадиона «Динамо» им. 
В. И. Ленина. 22.00 — Время
22.40 — Добрый вечер!

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.36 — Грузинский документальный 
телефильм «О , лоза і» 10.15 — Урок 
физики. 10.45 — Документальный 
телефильм «Мелочи жизни». 11.15- 
История Грузии. 11.45 — Докумен
тальный телефильм. 11.55 — Теле
курс. Грузинский язык. 12.40 — 
Мультфильм. 13.00 — В полдень.
13.50 — Курс экономики. 14.20 —
В дни школьных каникул. Теле
визионный кинозал для юношества 
«Цискара». Художественный фильм 
«Сказка об отважном кузнеце».
15.30 — Информационный выпуск.
15.40 — Для абитуриентов. Биоло
гия. 10.10 — Грузинский докумен
тальный телефильм «Тепло земли».
18.35 — Для абитуриентов. Гру
зинский язык и литература (анализ 
домашних заданий). 17.05 — Для 
школьников. В гостях в музее.
17.30 — Волшебный экран. 17.45 — 
Телезрители и международная 
жизнь. 18.30 — Научно-популярная 
программа «Ц одна». 19.25 — Моам
бе. 20.00 — Футбол. Чемпионат 
СССР: «Динамо» (Тбилиси) — «Д и 
намо» (Москва). С тбилисского 
стадиона «Динамо» нм В. И. Ле
нина.

ПЯТНИЦА, 16 ИЮНЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 13.50 — Те
лекурс. Физика. 14.20 — В дни 
школьных каникул. Телевизионный 
кинозал для юношества «Циска
ра». Художественный фильм 
«Король-дроздовик». 15.35 — Ин
формационный выпуск. 15.45 — 
Изучим французский язык. 18.15 — 
Грузинский документальный теле
фильм «Возвращение чемпиона».
10.35 -  История СССР. 17.05 -  
Мультфильм. 17.15 — Д ля школь
ников. Путь к прекрасному. 18.15— 
Грани перестройки. Опыт друзей.
19.00 — Светофор. 19.20 — Воспо
минание' — Г. Нижарадзе. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Вечерняя сказка.
20.50 — Актуальный экран. 22.00— 
Вдемя. 22.40 — Грузинское паро
ходство — на голубых дорогах.
29.45 — Иллюзион. _ 

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ:
9.35 — Из Обменного фонда ткт. 
Программа документальных теле
фильмов. 10.15 — Учительский 
час. Начальное образование.
11.00 — Киножурнал «Ералаш ».
11.10 — Учительский час. Охрана 
природы. 11.55 — Научно-популяр
ный фильм «Заповедник Арал- 
Пайгамбар». 12.05 — Телекурс. 
Математика. 12.50 — Мультфильм.
13.00 — В полдень. 13.50 — То- 
лекурс. Физика. 14.20 — В дни 
школьных каникул. Телевизионный 
кинозал для юношества «Циска
ра ». Художественный фильм «К о
роль-дроэдовик». 15.35 — Инфор
мационный выпуск. 15.45 — Изу
чим французский язык. 18.15-' — 
Грузинский документальный теле
фильм «Возвращение чемпиона».
18.35 — История СССР. 17.05 — 
Мультфильм. 17.15 — Д ля школь
ников. Путь к прекрасному.
18.15 — Граня перестройки. Опыт 
друзей. 19.00 — Светофор. 19.20 — 
Воспоминание — Г. Нижарадзе.
28.00 — Моамбе. 20.35 — Вечер
няя сказка. 20.50 — Актуальный 
экран.

СУББОТА, 17 ИЮНЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

9.40 — Программа грузин с к н х 
мультфильмов. 10.00 — Изучим 
грузинский язык. 10.30 — Концерт 
камерной музыки. 10.55 — Изучим 
русский язык. 11.25 — Здоровье. 
Телепрограмма (повторно). 12.10— 
Телекурс. Грузинский язык и ли
тература. 12.40 — Киномоэаика.
13.16 — Для школьников. Поет 
ансамбль «Аи на». 14.05 — Гло- 
буе. 15.10 — Информационный вы
пуск. 15.20 — Народное творче
ство. Фестиваль одной песни. 
15.25 — Чемпионат США по бас
кетболу среди профессионалов 
НБА (М ). 18.25 — Народное твор
чество. Фестиваль одной песни.
18.30 — На страже южных рубе
жей. Тележурнал. 17.15 — Масте
ра народной пеенц — Ф. Маха 
телашвнли. 18.00 — Пять минут 
поэзии. 18.05 — 10 лет на сцене 
оперного театра — М. Дэпнта- 
швилн. 19.05 — Альтернативная 
энергетика: электростанции без 
плотин. 19.45 — Вечерняя сказка.
20.00 Моамбе. 20.35 — Наша пре
мьера. Грузинский художественный 
телефильм «П ам ять». 1-я серия 
(Грузтелефнльм). 22.00 — Время.
22.40 — Наша премьера. Грузин
ский художественный телефильм 
«П ам ять». 2-я серия.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 ИЮНЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

10.10 — Развлекательная програм
ма. 11.00 — Грани перестройки. 
Хозяйственный механизм: новше
ства, проблемы. 11.30 — Киноафи
ша. 12.00 — В дри школьных ка
никул. Телевизионный кинозал для 
юношества «Цискара». Художест
венный фильм «Лурдж а Магда- 
ны». 13.10 — Воскресная выставка.
13.15 — ТелекуРс. Грузинский язык 
и литература. 13.45 — Воскресная 
выставка. 13.50 — Урок грузинской 
народной песни. 14.15 — Воскрес
ная выставка. 14.20 — Вестник.
15.15 — Встреча с матерями (пов
торно). 18.00 — Тбилиси и тби
лисцы. Тележурнал. 18.40 — Про
грамма мультфильмов. 17.10 — 
Грани перестройки. 18.10 — Вос
поминания о певице — народная 
артистка ГССР М. Накашидзе.
19.00 — Международная панора
ма (М ). 19.45 •— Вечерняя сказка
20.00 — Моамбе. 20.30 — Народ
ное творчество. «304-я комната».
22.00 — Время. 22.40 — «Здрав
ствуйте, доктор!» (М ). 22.55 — Фут
больное обозрение (М ). 23.25 — Ис
кусство молодых. — Поет Л . Чи- 
вадзе.

10 июня
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.10 — Литературный театр. 10.00— 
Изучим грузинский язык. 10.30 — 
Программа мультфильмов. 19.00 — 
Изучим русский язык. 11.30 — 
Грани перестройки. Экран друзей. 
Программа Азербайджанского ТВ. 
12.50 — Народное творчество. Фе
стиваль одной песни. 12.55 — Гру
зинский документальный чтеле- 
фильм. 13.55 — Пять минут по
эзии. 13.40 — Тень и свет фильма. 
Грузинский художественный фильм 
«Приди в долину винограда)». 
15.20 — Информационный выпуск. 
15.85 — Народное творчество. Фе
стиваль одной песни. 15.40 — Ки
ножурнал. 15.50 — Пять минут
поэзии. 15.55 — Окно в природу. 
18.45 — На страже южных рубе
жей. Тележурнал. 17.30 — Пять 
минут поэзии. 17.35 — Пять ин
тервью. М. Стуруа (передача 4-я). 
18.35 — Киноочерк. 18.50 — Кру
гозор. Тележурнал для старше
классников. 19.45 — Вечерняя
сказка. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Грани перестройки. 21.00 — Акту
альный экран. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Эстрадный концерт. 
23.25 — Футбол. Чемпионат СССР: 
«П амир» (Душ анбе) — «Динамо» 
(Тбилиси).

ступает самодеятельный камерный 
оркестр Д К  «Октябрьский». 10.30— 
Времена года. Июнь. 11.30 — 
«Разлученные». М у л ь т ф и л ь м .  
12.00 — Родительский день — суб
бота. 13.30 — Концерты Будапеш
тского весеннего фестиваля. В.-А. 
Моцарт — Симфония № 54 си-бе
моль мажор. 13.55 — В странах 
социализма. 14.25 — В Концертный 
зал им. П. И. Чайковского вас
приглашает республиканский рус-

«Ро
сня». Солистка — Л . Зыкина.
ский народный ансамбль Рос-

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут». 9.30 — Д о
машняя академия. 10.00 — Вы-

■ нарс
». Со

15.25 — Очевидное — невероятное.
18.25 — Премьера телефи л ь и а 
«Владимир вспахал, Ярослав засе
я л » . 17.25 — Фильмы режиссера 
Т. Океева. «Н ебо  нашего детства». 
18.55 — «П ланета». Международ
ная программа. 19.55 — Т. Уиль
ямс — «Татуированная роза», 
фильм-спектакль. 22.00 — Время
23.00 — Спутник телезрн т е л я .  
23.20 — Новости популярной му
зыки.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.00 — Утреиияя гимнастика. 9.15— 
Сельский час. 10.15 -  Докумен
тальный фі.льм. 10.55 — На сес
сии Верховного Совета СССР. В 
перерывах работы сессии будуі 
показаны кино- н те, -Фильмы, 
другие передачи. 21.00 «Спо
койной ночи, малыш и!». 21.16 — 
Легкая атлетика. Международные 
соревнования памяти братьев Зна
менских. 22.00 — Время. 28.00 — 
Художественный фильм «Послед
нее дело комиссара Берлаха». 1-* 
и 2-я серии. 00.65 -  Эхо: события 
недели. 01.10 — Теннис. Открытый 
чемпионат Франции.
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